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Призывное 
слово ведущ их
Нет сейчас более важной задачи, чем выполнение и пе

ревыполнение планов одиннадцатой пятилетки. По своим 
рубежам, по заложенным в планах способам достижения 
этих рубежей это одна из самых напряженных и слож
ных пятилеток в истории нашей страны. Значит, надо уд- 
еоить, утроить усилия, надо лучше работать, лучше орга
низовывать производство и лучше производить. Этот вы
вод ноябрьского (1981 г.) Пленума ЦК КПСС обращен к 
каждому советскому человеку. Он относится ко всем, не
зависимо от того, кто какой пост занимает, кто где трудит
ся.

Призывное слово партии, пронизанна'я оптимизмом и 
уверенностью в успехе речь товарища Леонида Ильича 
Брежнева на Пленуме ЦК КПСС вызывают горячий от
клик у трудящихся Томской области. Яркий образец это
го - открытое письмо знатных новаторов производства, 
делегатов XXV и XXV I партийных съездов к коммунистам, 
ко всем трудящимся области. Это замечательная инициа
тива наших лучших представителей рабочего класса. Та
кая оценка дана в постановлении бюро областного комите
та КПСС, в выступлениях участников недавнего пленума 
обкома и Томского горкома КПСС.,

Эльвира Борисовна Быкова, Александра Ивановна Луки
на, Зоя Георгиевна Никитина, Константин Федорович Ни- 
пык, Мария Борисовна Сироткина, Борис Иванович Сте
панов, Талгат Габбасович Фаттахов. Хорошо известные 
труженикам нашей области имена людей, ставших гордо

стью  своих коллективов. Каждый из них неоднократно 
добивался результатов, которые были образцом достиже
ний в отрасли, в коллективе. Пример их труда — живое 
воплощение плодотворной идеи социалистического соревно
вания равняться на правофлангового, в постоянном п 
массовом порядке повторяя его достижение.

Нто делает их слово по-особому авторитетным? Конечно, 
личная позиция, в .которой ярко выражено глубокое про
никновение в проблемы дня, в существо политики пар
тии, желание внести в осуществление этой политики мак
симальный личный вклад. В этой позиции отразились 
лучшие черты советского рабочего класса.

Высокий патриотизм. Что может проявить его более 
полно, чем стремление особыми достижениями встретить 
знаменательную дату в жизни нашей Родины — день рож
дения Союза Советских Социалистических Республик. Чув
ство рачительного, бережливого, по-современному грамот
ного хозяина своей страны: нельзя не видеть, с какой пол
нотой в комплексе принятых обязательств воплощена эко
номическая политика партии и ее стержневая проблема — 
экономичность и эффективность труда. Постоянная готов
ность к усвоению опыта передовиков, развитию наиболее 
ценного из своей практики. Стремление взять на себя са
мое трудное: что может быть сложнее роли ведущих. И, 
наконец, глубокая преданность и доверие партии комму
нистов: эта инициатива — естественный и глубокий ответ 
на решения ноябрьского Пленума ЦК КПСС, речь Леонида 
Ильича Брежнева на этом Пленуме.

Призыв новаторов производства, делегатов партийных 
съездов Э. Б. Быковой, А. И. Лукиной, 3. Г. Никитиной, 
К. Ф. Ницына, М. Б. Сироткиной, Б. И. Степанова, Т. Г. 
Фаттахова находит горячий отклик в трудовых коллекти
вах области. Рабочие предприятий Томска, животноводы 
и механизаторы совхозов и колхозов, строители, лесозаго
товители, нефтяники и геологи по их примеру, тщательно 
взвесив свои возможности, определяют четкие рубежи за
вершения первого года пятилетки, разрабатывают напря
женную программу деятельности в 1982 году. До предела 
сжать время, подчинив его ход темпам своего труда, пере
выполнением заданий встретить знаменательные события 
второго года пятилетки, работать качественно, с макси
мальным экономическим эффектом в получении конечного 
производственного результата — вот суть этой программы.

Открытое письмо обращено прежде всего к товарищам 
по труду, рабочим бригад, цехов, ферм, мастерских. Здесь 
определяется экономический успех пятилетки. Именно 
здесь обращение передовиков находит предельно конкрет
ный отклик. «Невольно спрашиваешь себя: «А  что ты сде
лал для блага своей Отчизны? Чем ты встретишь ее зна
менательное 60-летие?» — это слова из письма в редакцию 
доярки совхоза «Тунгуеовский» Молчановского района Ан
ны Ефимовны Огребо. 4.400 килограммов молока от коровы 
в первом году пятилетки — таков ее личный рубеж. Очень 
правильно делают те партийные организации, которые в 
эти дни сосредоточивают свои усилия на пропаганде от
крытого письма в коллективах бригад, участков, цехов, 
ферм, мастерских, помогают рабочим обосновать напря
женные обязательства, продумать меры по их выполне
нию. Прямой обязанностью инженерно-технических работ
ников, хозяйственных руководителей является обеспече
ние условий для эффективного труда, для выполнения 
принятых обязательств. Руководителям предприятий, проф
союзным комитетам надо с учетом имеющегося опыта раз
работать условия соревнования, четкую систему подведения 
итогов, морального и материального стимулирования. К 
этому важнейшему делу следует подойти с тем же уров
нем творчества и • деловитости, который проявлен в откры
том письме новаторов производства. Речь должна идти о 
том, чтобы создать эффективную систему ■'управления мас
совым соревнованием, рассчитанную на обеспечение необ
ходимого накала и напряжения в течение всего года.

Партийный комитет завода режущих инструментов раз
работал систему еженедельного, а на некоторых участках 
ежедневного подведения итогов, получившую одобрение 
Кировского райкома КПСС. Там же, где об этом не беспо
коятся, все может свестись к «еще одной инициативе», ко
торая постепенно забудется, не принеся пользы. Допу
стить этого нельзя.

«Год 1982-й будет насыщен крупными политическими со
бытиями, — говорил на ноябрьском Пленуме товарищ 
Леонид Ильич Брежнев. — Пройдут съезды профсоюзов и 
комсомола. Состоятся выборы в местные Советы народ
ных депутатов. Будет отмечаться шестидесятилетие Союза 
Советских Социалистических Республик. Каждое из этих 
событий имеет свою специфику, свое политическое содер
жание. И вместе е тем все они призваны дать мощный 
импульс дальнейшему укреплению единства партии и на
рода, еще более тесному сплочению всех наций и народно
стей страны, подъему политической, творческой активности 
масс».

Новаторы производства, делегаты партийных съездов да
ли образец такой активности. Он, несомненно, станет важ
ным источником трудового вдохновения для тысяч и тысяч 
томичей. Раскрыть широкую дорогу этой инициативе но
ваторов — это сегодня центральная задача организаторской 
и политической работы каждой партийной организации.

ПЕРВЫЙ Г О Д

П Я Т И Л Е Т К И  -  

Д О С Р О Ч Н О !

Ф Асино
Асиновский район выпол

нил годовой план продажи 
молока государству на ме
сяц раньше срока. Совхоза
ми и населением этой про
дукции продано уже 13 ты
сяч 56 тонн. В декабре бу
дет реализовано дополни
тельно еще около 600 тонн 
молока.

Первыми рапортовали о 
досрочном выполнении сво
их планов коллективы сов
хозов «Новиковский» и 
«Филимоновский». Близки 
к этой цели животноводы 
совхозов «Коммунист» и 
имени Ленина.

Асиновцы закрепляют 
свой успех. Продуктивность 
молочного стада сейчас со
ставляет-в сутки в среднем 
по району 4,5 килограмма. 
Это на полкилограмма' 
больше, чем получали мо
лока в декабре прошлого 
года.

@ Белый Яр
Укрупненная механизиро

ванная бригада делегата 
XXV I съезда КПСС К. Ф, 
Ницына из Катайгинского 
леспромхоза выполнила го
довое обязательство к 64-й 
годовщине Великого Ок
тября, заготовив 88 тысяч 
кубометров. До конца года 
катайгинцы решили заго
товить еще 12 тысяч кубо
метров и достигнуть, таким 
образом, заветного стоты
сячного рубежа.

К своей новой цели 
бригада идет уверенно. За 
две декады ноября было 
заготовлено почти 6 тысяч 
кубометров. Еще столько 
же предстоит стрелевать в 
декабре.

® Колпашево
Бригада глубокого буре

ния В. Л. Зензина из Кол- 
пашевской нефтеразведоч
ной экспедиции выполнила 
годозой план по проходке. 
Пробурено 7.900 метров. Ус
пех достигнут за* счет со
кращения аварийности,
внедрения новой техники, 
ликвидации «окон» (время 
с момента окончания одной 
скважины до забуривания 
на очередной) в производ
ственном процессе.

ф  Т о м с к
Сейчас на календаре ком

плексной бригады штука- 
туров-маляров К. Н. Кра
пивы из УОР-5 треста 
Томскпромстрой — фев
раль 1982 года. Еще в на
чале ноября коллектив вы
полнил программу года. 
Этому способствовала уме
лая организация труда. От- 

-делочницы . применяют 
средства малой механиза
ции. Дневная выработка в 
натуральных показателях— 
16 квадратных метров ош
тукатуренной поверхности 
(норма — 12) и 30 квадра
тов «малярки» при норме 
21.

* * *
В Томский горпромторг 

ежедневно поступают ра
порты от руководителей 
магазинов о досрочном вы
полнении годового задания.
В конце ноября- завершили 
план коллективы магазинов 
№№ 1, 7, 17, 37, 40, 41, 42,
50. Число лидеров растет. 
Вчера сообщили о вы
полнении годового товаро
оборота коллективы мага
зина № 28 и филиалов 
№№ 3, 9, 12.

123 миллиона 600 тысяч 
рублей — таков план това
рооборота горпромторга. 
Уже дано государству 122 
миллиона 425 тысяч рублей. 
Оставшиеся 175 тысяч. бу
дут выполнены к 7 декаб
ря.
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НА ВАХТЕ УРОЖАЯ
Сообщаем оперативные 

данные на 4 декабря: пер
вая колонка — процент вы
полнения плана четвертого 
квартала на вывозке орга
нических удобрений, вторая

байнов в процентах:
Бакчарский 107
Томский 98
Первомайский 98
Колпашевский 90
Чаинский 80
Александровский 77,5
Асиновский 72
Парабельский 71
Каргасокский 67
Молчановский 66
Кривошеинский 62
Кожевниковский 59
Зырянский 53
Шегарский 52
Верхнекетский 27
Тегульдетский 24
ПО ОБЛАСТИ 75

49
53 
51 
38 
38

100 
90
54

Как видно из сводки, тем
пы вывозки органики на 
поля остаются крайне низ
кими в целом ряде районов. 
Под угрозой срыва квар
тальный план даже в таких

крупных сельскохозяйст
венных районах, как Ко- 
жевниковский, Шегарский, 
Зырянский, не говоря уже о 
«традиционно» отстающих 
Верхнекетском и Тегульдет- 
ском.

Чтобы поправить, положе
ние, в ряде районов объяв
лены ударные месячники и 
декады, определены задания 
как для самих хозяйств, 
тцк и для подразделений 
объединения Сельхозхимия. 
Надо, чтобы организатор
ская работа райкомов пар
тии, сельскохозяйственных 
органов, профсоюзных и 
комсомольских организаций 
не ограничивалась только 
объявлением этих месяч
ников и утверждением ус
ловий соревнования. Это де
ло необходимо постоянно 
контролировать, придавая 
ему такое же значение, как 
и летним, полевым работам.

С Е Г О  Д Н Я

В Н О М Е Р Е :
ф «ЕСТЬ ГОДОВОЕ ЗА

ДАНИЕ!» — РАПОРТУЮТ 
ТРУЖЕНИКИ ОБЛАСТИ

ф НАВСТРЕЧУ 60-летию 
СССР

ф СТРАНИЦА НАРОД
НОГО КОНТРОЛЯ

ф РЕЙДОВАЯ БРИГАДА 
ПРОВЕРЯЕТ РАБОТУ
ПАССАЖИРСКОГО ТРАН
СПОРТА

Важно обеспечить глас
ность соревнования механи
заторов, в том числе и в 
районной печати.

Тревожит еще и такой 
факт: часто в тех же райо
нах, где плохо организована 
вывозка органики, неудовлет
ворительными темпами идет 
и ремонт комбайнов. Всего 
на 38 процентов выполнили 
план по этому виду зимних 
работ зырянские и шегар- 
екие механизаторы. Что-то 
мало в этих районах забо
тятся о будущем урожае.

* * *
Хуже прошлогоднего идет 

в районах области заготов
ка хвои для общественного 
животноводства. , Если в 
Кривошеинском районе это
го витаминного корма при
пасена 101 тонна, или 25 
процентов, то в Асиновском 
— 2, Первомайском — 1. А  
в Бакчарском, Колпашев- 
ском, Терульдетском и неко
торых других районах к по
добным заготовкам вообще 
еще не приступали.

У Л О Ж Е Н Ы  В П Л О Т Ы
Подведены итоги соревно

вания за ноябрь на сплав
ных предприятиях объеди
нения. Лучше других пора
ботали участки Тогурского 
лесопромышленного комби
ната. На плотбищах Катай- 
ги уложено 83 тысячи ку
бометров плотов, из них 
37 тысяч хлыстовых. Более

43 тысяч кубометров дре
весины сформировано в 
сортиментные и хлыстовые 
плоты на Уткинском уча
стке. А  всего на комбинате 
уложено 155 тысяч кубо
метров при плане 90 ты
сяч.

Перевыполнили задание 
сплавщики Парабельского

леспромхоза, Каргасокского 
лесопромышленного, комби
ната, производственного
объединения Чулымлес.* В 
плоты уложено с начала 
сезона почти 250 тысяч 
кубометров древесины. В 
декабре предстоит сформи
ровать еще 235 тысяч ку
бометров.

В. ГРИГОРЬЕВА, 
инженер отдела сплава 
объединения Томлес- 

пром.

В П Р Е З И Д И У М Е  
ВЕРХОВНОГО СО ВЕТА РСФСР
3 декабря состоялось за

седание Президиума Вер
ховного Совета РСФСР.

Была обсуждена работа 
Советов народных депута
тов Брянской области по 
увеличению производства 
сельскохозяйственной про
дукции в личных подсоб
ных хозяйствах граждан.

Отмечалось, что мест
ные Советы области, руко
водствуясь решениями
XXVI съезда КПСС, уделя
ют постоянное внимание 
вопросам развития личных 
подсобных хозяйств колхоз
ников, рабочих и служа
щих. Советские и хозяйст
венные органы разработали 
и осуществляют мероприя
тия, направленные На по
вышение эффективности 
ведения таких хозяйств. 
Многие колхозы и совхозы 
оказывают населению
большую помощь в обра
ботке приусадебных участ
ков, заготовке кормов, при
обретении молодняка скота 
и птицы, семенного карто
феля, реализации продук
ции.

Вместе с тем Президиум 
обратил внимание на недо
статки в этой работе.

Президиум обсудил также 
вопрос о состоянии и ме
рах по улучшению работы 
с письмами, организации 
приема граждан в исполни
тельных комитетах Советов 
народных депутатов, на

предприятиях, в учрежде
ниях и организациях Орен
бургской области в свете 
решений XXVI съезда 
КПСС.

Отмечалось, цто эти воп
росы стали чаще обсуж
даться на сессиях Советов, 
заседаниях исполнительных 
комитетов и постоянных 
комиссий. Предложения,
поднимаемые в письмах и 
устных обращениях, учи
тываются при составлении 
планов экономического и 
социального развития. В 
ряде городов и районов об
ласти накоплен опыт про
ведения дней открытого 
письма, практикуются отче
ты руководителей в трудо
вых коллективах и на соб
раниях по месту житель
ства граждан о работе с 
письмами.

Президиум * рассмотрел 
информацию Планово-бюд
жетной комиссии Верхов
ного Совета РСФСР о рабо
те местных Советов народ
ных депутатов Астрахан
ской области по укрепле
нию трудовой дисциплины 
и улучшению 
ния трудовых 
свете решений XXVI съез
да КПСС.

Вел заседание Председа
тель Президиума Верховно
го Совета РСФСР М. А. 
Яснов.

(ТАСС).

использова- 
ресурсов в

В Совете Министров РСФСР
3 декабря состоялось за

седание Совета Министров 
РСФСР, на котором рас
смотрен вопрос о работе со
ветских органов с руково
дящими кадрами совхозов 
и колхозов Российской Фе
дерации в свете решений 
XXVI съезда КПСС, Плену
мов ЦК партии и указаний 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. 
Брежнева.

Обсуждены также вопро
сы работы советских и хо- -

зяиственных органов по 
обеспечению получения вы
соких урожаев сельскохо
зяйственных культур в 
1982 году, дополнительные 
меры по улучшению снаб
жения населения продо
вольственными товарами и 
ход выполнения заданий по 
увеличению производства 
товаров народного потреб
ления.

На заседании выступил 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев, 

(ТАСС). !

ЖИВ ОТ НО ВО ACT ВО ~ УДАРНЫ Й ФРОНТ. КАК И Д Е Т  ЗИМОВКА?

З а в и с и т  о т нормоцеха
Летом предприятия, организации и уч

реждения города Стрежевого заготовили 
для общественного животноводства доста
точно сена, силоса, витаминной травяной 
муки, веточного корма, лекарственных 
трав. Главное теперь —  сохранить, пере
работать и использовать эти корма так, 
чтобы получить максимум мяса и молока.
Проезжая из Колтогорска 

в Стрежевой, вы обязатель
но заметите: по левую сто
рону от шоссе на довольно 
большой площади протяну
лись вешала с веточным 
кормом. Рядом на естест
венной возвышенности—ак
куратное кирпичное .здание. 
К нему ведут подъездные 
пути. Это кормоцех совхоза 
«Стрежевской».

Неподалеку — силосные 
бурты. Раньше делали ямы 
вместимостью 200—500 тонн. 
Теперь в каждом бурте по 
1.000 тонн. Так выгоднее: 
меньше отходов, чище силос.

Чуть дальше от дороги — 
панорама большой строи
тельной площадки, гул мо
торов. Разворачивается стро
ительство молочного комп
лекса на 800 голов. Сдача 
его намечена в 1982 году.

С секретарем партбюро 
совхоза П. П. Чернавских 
обходим длинные ряды ве
шал. Веники в хорошем со
стоянии. Летом здесь по
стоянно дежурил сторож, 
рабочий кормоцеха. Наго
тове три дробилки «КДУ-20», 
они закреплены за специ
альной бригадой по первич
ной переработке корма.

— Рабочие устанавливают 
дробилки возле большого 
массива вешал, — объясня
ет , П. П. Чернавских, — и 
передвигают постепенно, 
используя бронированный 
электрокабель. Меньше по
терь листьев и веток. Выше 
качество дробленки.

Механизаторы подвезли 
силос и сено. Сейчас начнет
ся их переработка.

— Вторую зйму мы совер
шенно спокойны . за кормо
цех, — продолжает Павел 
Петрович. — Удачно подоб
рался и крепко сработался 
обслуживающий его коллек
тив.

Имя оператора А. М. Глу
хих — в числе победителей 
соцсоревнования. Рабочий 
И. А. Гебель тоже большой 
труженик. Если нужно ос
таться после смены или по
раньше прийти, он не отка
жется. Случится поломка -— 
он и выходного дня не по
жалеет, Чтобы ее устранить.

При переработке грубых 
кормов здесь к веткам, се
ну, силосу обязательно до

бавляют картофель, капус
ту, рыбу, различные соли и 
витамины.

Внешне работа кормоцеха 
выглядит просто. Вот рабо
чие подали грубые корма на 
транспортеры. «Включай!», 
— командует И. А. Гебель. 
Оператор нажал кнопку. За
работали электромоторы. 
Мерно застучали звенья 
транспортеров и ножи из
мельчителей. Минута —- и 
кормовая смесь пошла по 
трубе, прямо в тракторную 
тележку.

— Пошла хорошо! — об
легченно вздохнув, улыбнул
ся А. М. Глухих.

За смену производится 25 
—30 тонн комбикормов — 
столько нужно для фермы. 
Доярки искренне хвалят ра
бочих кормоцеха:

— Прошлой зимой они 
выдавали нам корма высо
кого качества. Засыплем в 
кормушки ■— коровы все 
поедают без остатка. И сей
час неплохая идет продук
ция.

— За нами задержки не

будет, — спокойно говорит 
И. А. Гебель. Уверенным 
кивком головы его поддер
живает оператор. —. Вот до
стать бы еще запасные но
жи к измельчителям да 
запчасти к транспортерам.!.

Человек беспокоится не 
®зря. Ему нужна уверенность, 

что и завтра, и через месяц 
цех будет работать надежно.

— У нас есть новый из
мельчитель, — отвечает гла
вный инженер совхоза В. С. 
Колесникович. •— Кроме то
го, мы заказали на заводе в 
Томске запасные части к 
агрегатам кормоцеха. При 
первом требовании рабочих 
ножи будут доставлены са
молетом.

От нормальной работы 
кормоцеха в конечном ито
ге зависят эффективность 
труда горожан на кормоза
готовках и, конечно, про
дуктивность совхозного ста
да.

Звено А. М. Глухих обес
печивает Успешную работу 
стрежевских животноводов, 
которые досрочно, 7 ноября, 
выполнили годовой план по 
производству молока и сей
час трудятся в счет второго 
года одиннадцатой пятилет
ки.

В. СИНЯВСКИИ,
корр. газеты «Северная 

звезда».
г . Стрежевой,
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Бригада эмалировщиков 
из эмалировочного цеха 
объединения Сибкабель, ко
торую возглавляет В. А. 
Шишигин, завершила свой 
годовой план еще в октяб
ре. А сейчас передовики 
подхватили инициативу 
предприятий Москвы и Ле
нинграда и включились в 
соревнование под девизом 
«60-летию СССР—60 удар
ных вахт», решив выпол
нить-план второго года пя

тилетки к 65-й годовщине 
Великого Октября.

Этот коллектив отличает 
мастерство. Он стал в объ
единении вторым, который 
взял на, вооружение еди
ный наряд (наиболее про
грессивную форму органи
зации и оплаты тру
да) сразу после бригады 
А. А. Барашева из этого 
же цеха. Тогда этим двум 
коллективам пришлось не
легко. Работа по-новому

треоует иного отношения к 
трудовой и технологиче
ской дисциплине. В резуль
тате не стало «выгодной» 
или «невыгодной» работы, 
повысилась производитель
ность труда, резко умень
шился брак.

Бригада В. А. Шишигина 
стала вполне зрелым кол
лективом, которому по пле
чу решение самых слож
ных задач. Недаром ей

присвоено почетное звание 
«Лучшая бригада среди 
предприятий электротехни
ческой промышленности 
Томской области».

С. ПУШНЫХ.
* * *

НА СНИМКАХ: советуют
ся В. А. Шишигин (слева), 
Г. А. Хриетолгобова, В. Н. 
Копатиенко; передовик
производства А. А. Юдина.

Фото Б. Некрасова.
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♦  ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
МАССОВЫХ РЕЙДОВ

ф РАСТУТ ПРЕТЕНЗИИ 
К СТРОИТЕЛЯМ

ф НАРУШАЮТ ПРАВИ
ЛА ТОРГОВЛИ НА ОП
ТОВЫХ БАЗАХ

ф П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я  
ПРОВЕРКИ ИСПОЛЬЗОВА
НИЯ КОРМОВ НА ФЕР
МАХ

В совхозе «Комсомолец» 
Аеиновского района успеш
но ведется ремонт сельско
хозяйственной техники.
Коллектив ремонтников и 
механизаторов взял обяза
тельство поставить все ком
байны на линейку готовнос
ти к 7 ноября й слово 
свое сдержал. Теперь уси
ленно ведется подготовка 
почвообрабатывающей тех
ники, которую здесь наме
рены завершить к первому 
января. Постоянный конт
роль за ходом работ осуще
ствляют дозорные. Члены 
группы, которую возглавля
ет председатель Г. А. Ан- 
кудович, следят за тем, что
бы и сроки не срывались, 
и качество было хорошим.

НА СНИМКЕ: народный
контролер В. Н. Сирагов-
ский (слева) и заведующий 
ЦРМ Ю. Р. Цех.

Фото Б. Некрасова.

В н и м а ние: бесхозяйственность

БРАК С НУЛЯ"
J ?

Строительство ряда объектов треста 
Томскжилстрой ведется с низким каче
ством

«Кто написад эту. чепу
ху?» —•' такую ■ гневную 
фразу произнес главный 
инженер треста Томскжил- 
строй А, И. Гоголин, когда 
ознакомился с результатами 
проверки районного комите
та народного контроля. И 
во время заседания Алек
сандр Иванович пытался 
доказать, что все не 
так серьезно, как здесь 
представлено. О сути же 
старался умолчать,- -А-'Суть 
сводилась к тому,, "что 
в тресте - Томскжи л строй не ». 
ведется • сервезн'огб ' контроля 
за качеством строительно- 
"монтажных работ.

таж фундаментных блоков ве
дется без их сортнроени, а по
этому и толщина швов между 
ними более чем в три ра
за превышает нормативную.

Много подобных дефектов и 
на других стройках управле
ния № 11 — детсно-юноше-
ской спортивной школе, 225- 
квартирном доме по ул. С. Ла
зо. Строительство последнего, 
кстати, приостановлено из-за 
низкого качества работ.

Улучшение качества — 
процесс сложный. Он зави
сит от многих слагаемых, 
и, в частности, от того, как 
будет организован инспек
ционный контроль. С этой 
целью в свое время в трес
те была создана специаль
ная служба качества. Но. 
просуществовала она. недол
го. Понадобилось укрепить 
производственный отдел, и 
две ставки, что называется, 
позаимствовали. Потре
бовался инженер по быту
— и «выдернули» . еще од
ну единицу. В результате 
вместо пяти человек в 
службе осталось дзое, да и 
из них одна сотрудница на
ходится в долговременном 
отпуске. Всего же. за полто
ра года на соде_ЕЖ8нЗдаЦ ра
ботников других- отДоЛов" за 
счет службы качества из
расходовано из фондов за
работной платы более 5,5 
тысячи рублей.

Служба вышла . .из строя
— в итоге в тресте практи
чески отсутствует шгейёкци- 
онный надзор за качеством. 
Не ведется специального на
блюдения за выполнением 
строительно-монтажных ра
бот, лабораторного анализа 
используемых материалов и 
изделий. В нарушение всех 
правил в подразделениях 
треста приемка работ и их 
оценка производятся и кон- . 
це месяца при закрытии 
нарядов. В .Довершение ко 
всему бригады, линейные 
инженеры,' да и сама служ
ба качества не обеспечены 
мерительным инструментом, 
другими приспособлениями.

Однако своеобразный рекорд 
брака поставило СУ-12 —
главный инженер В. Офице- 
роз, — возводящее поликли
нику на 850 мест на Каштане. 
Серьезные просчеты здесь бы
ли допущены с «нуля». А 
дальше, как говорится, боль
ше. Со стройки под видом 
крайней нужды, был отозван 
геодезист, хотя без этого 
специалиста вряд ли следо
вало продолжать монтаж. В 
результате из 32 колонн 28 
смонтированы со сверхнорма
тивными отклонениями. Это 
сделано с ведома руководите
лей управления, в том числе 
и тов, Гоголина, весьма ос
ведомленных о неполадках.

В конце концов получено 
такое заключение: «Каркас
здания смонтирован с грубы
ми нарушениями требований 
СНиПа, так как отклонения 
отдельных колон в три раза 
превышают допустимые».

Комитет народного конт
роля дал принципиальную 
оценку вскрытым фактам. 
Главным инженерам строи
тельных управлений №№ 11 
и 12 Ю. Витруку и В. Офи
церову и треста Томскжил- 
строй А. Гоголину объявле
ны выговорьц на всех; про
изведены денежные начеты. 
Но, к сожалению, точку на 
этом поставить нельзя.

Слабо реагируют здесь на 
замечания, предъявляемые 
другими контролирующими 
органами. Например; из по- 
лутысячи просчетов, отме.т, 
ценных трестом Оргтех- 
стпой, устранены только 
270. Не выполняются свое» 
временно требования город
ской инспекции государст
венного архитектурно-строи
тельного контроля.

Дефектов и брака в ре
зультате такого отношения 
в тресте отмечается все 
больше. На исправление их 
расходуются немалые до
полнительные средства.
Нынче произошли значи
тельное удорожание "тпои- 
телы-го-монтажных работ.

Особенно много нареканий 
в адрес строительных управ
лений Ni№ 11 и 12. С низким 
качеством, без учета погодных 
условий ведется каменная 
кладка областной клиниче
ской больницы. Обнаружены 
здесь и другие нарушения: 
отклонения оконных откосов, 
завалы поверхностей стен при 
устройстве перегородок. Мон-

На недавно проходившем 
Пленуме Центрального Ко
митета партии вновь нема
лое внимание уделено воп
росам капитального строи
тельства. Поставлена задача 
повышения мобильности
строительных организаций, 
концентрации трудовых, ма
териальных и финансовых 
ресурсов, лучшего их освое
ния. Серьезный упрек сде
лан в адрес научно-иссле
довательских и проектных 
институтов. В свете этих 
решений особой должна 
быть и требовательность ко 
всем, кто причастен к стро
ительству. И здесь нельзя 
умолчать о таком факте.

Заключение ГАСКа и дру
гих контролирующих орга
нов, приведенное выше, под
твердил и институт Томск- 
гражданпроект, который не 
только проектировал объект, 
но и должен был осуществ
лять авторский надзор за 
ходом строительства. По су-, 
ти такое предостережение 
строителям институту следо
вало сделать давно, но серь
езное нарушение прошло 
мимо внимания специалис
тов. Это случилось потому,, 
что контроль за объектом 
осуществлялся неквалифи
цированно и формально, 
хотя заказчик -— укс гор
исполкома — перечислил 
часть требующейся на эти 
цели суммы, так что ин
ститут тоже причастен к 
допущенному браку.

Улучшение качества стро
ительства — насущная за
дача, и за ее выполнение 
надо бороться сообща.

П. ШАШКОВ, 
председатель Советского 
районного комитета на

родного контроля.

В О Б ЛАСТН О М  
К О М И Т Е Т Е  
Н А Р О Д Н О Г О  
К О Н Т Р О Л Я

объявил главному бухгалте
ру объединения Томскнефть 
М. С. Чернышеву строгий 
выговор. На него произве
ден денежный начет.

Широкие жесты 
снабженцев

Начет
за запущенный 

учет

На базах производствен- 
'но-технического обслужива
ния и комплектации объе
динения Томскнефть вскры
ты серьезные недостатки: 
здесь : запущен первичный 
учет материальных ценнос
тей, в некоторых случаях 
документация недостоверна. 
Все это создает условия для 
хищений, порчи оборудова
ния. Только на Томской ба
зе причинен ущерб на сум
му около 15 тысяч рублей. 
Но этим фактам не дано 
принципиальной оценки, со
ответствующих мер не при
нято. За серьезные недос
татки в организации бух
галтерского учета областной 
комитет народного контроля

В Томской конторе Рыб- 
промтехенаб производствен
ного объединения Томск- 
рыбпром нарушают фондо
вую дисциплину. Вопреки 
установленному порядку, 
часть. материалов отпуска
ют без нарядов сторонним 
организациям. Например, 
управлению Томскснаб про
даны две сети, торгово-за
купочной базе Томсклесур» 
са -— 20 килограммов гидро
лизного спирта, Томскому 
авиапредприятию и нефте
базе — полушубки. Всего 
за три месяца с ведома ру
ководителей объединения и 
конторы разбазарено това
ров на пять тысяч рублей. 
Подобные случаи здесь 
встречались и раньше, од
нако соответствующих, мер 
принято не было.

За грубые нарушения 
фондовой дисциплины обла
стной комитет ; народного 
контроля объявил строгий 
выговор директору Томской 
конторы Рыбпромтехснаб 
Ю. М. Авакумову..

НЕПЛОХО НЫНЧЕ ПРОШЛА ЗАГОТОВКА КОРМОВ В 06ЛАСТН. А ВОТ ИСПОЛЬЗУЮТ 
ИХ ПОКА НЕ ВЕЗДЕ ПО-ХОЗЯЙСКИ. ОБ ЭТОМ ГОВОРЯТ СООБЩЕНИЯ С МЕСТ

Б Е Р Е Ж Л И В О С Т Ь ?  НЕ ВЕЗДЕ
Сейчас в животновод

стве — ответственная по
ра. Труженики ферм 
приняли на зимовку по
вышенные обязательства 
по надоям молока. И 
очень многое зависит от 
того, как будут исполь
зоваться корма. В совхо
зе «Чажемтовский» нын
че их заготовлено по 26 
кормовых единиц на ус
ловную голову. Как же 
распоряжаются этими 
запасами?

Объехав совхозные
фермы и посмотрев, как 
расходуются корма, ’ до
зорные пришли к выво
ду, что не везде это де

лается рачительно и по- 
хозяйски. У  многих фу
ражиров и скотников
еще бытует мнение: мол, 
фуража хватает, если и 
потеряется часть — не
велик урон. И, пользуясь 
бесконтрольностью, та
кие щедрые за государ
ственный счет работники 
разбазаривают питатель
ный дефицит.

В Суготе народные
контролеры сразу же на
толкнулись на две рас» 
крытые силосные ямы. 
Содержимое здесь выгре
бают сразу в нескольких 
местах. Понятно, что оно 
расходуется неэкономно,

да и промерзает, теряет 
свои питательные каче
ства. Казалось бы, кому, 
как не и. о. управляю
щего С. Дедюре, знать 
это и контролировать, но 
он пока мер не принима
ет.

Не берегут корма и на 
ферме центральной
усадьбы совхоза. Силос 
здесь также берут из 
траншей неаккуратно, а 
что касается сена, то не
мало его разбросано по 
двору.

Тут не налажен стро
гий учет, ведомости за
полняются не ежедневно, 
а в конце месяца, что не

дает четкого представле
ния о расходовании кор
мов.

А  вот в Новокорот- 
кинском отделении су-* 
*мели навести порядок в 
использовании кормов. 
За этим лично следит 
управляющий А. И. Ак
керман. Порядок и в 
Старокороткине, где
неплохо налажена рабо
та кормоцеха, и в Аб- 
рамкинском отделении.

Н. ЕКИМЕНКО, 
член группы народ
ного контроля совхо
за «Чажемтовский» 
Колпашевского рай

она.
Вести из районов

В ОБЛАСТИ ЗАВЕРШИЛСЯ 
ОЧЕРЕДНОЙ МАССОВЫЙ РЕЙД 
ДОЗОРНЫХ. НАРОДНЫЕ КОН
ТРОЛЕРЫ ПРОВЕРИЛИ УЧЕТ И 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ КОРМОВ НА 
ФЕРМАХ. ПО-РАЗНОМУ ВЕДЕТ
СЯ ЭТА РАБОТА В ХОЗЯЙСТ
ВАХ.

ПОДГОРНОЕ. Не везде эконом
но расходуют корма в районе. 
Например, на Андреевской фер
ме совхоза «Чаинский» для груп
пы доращивания через день до
ставляют четыре тонны силоса 
вместо того, чтобы ежедневно 
завозить по 1.200 килограммов. В 
этом же хозяйстве пока не ис
пользуют в качестве корма соло
му, хотя ее припасено в достатке. 
Сверх нормы доставляют корма

также на Леботерскую ферму 
совхоза «Коломинский», а вот в 
«Бундюрском» их явно не дово
зят. Все эти факты, вскрытые 
во. время рейда, обсуждены на 
совещаниях фуражиров, бухгал
теров, специалистов.

КРИВОШЕИНО. Состоялось за
седание комитета народного кон
троля, на котором вынесено взы
скание u директору совхоза «Пет
ровский» Г. А. Бакунчеву. В этом 
хозяйстве нет порядка в расхо
довании кормов. На Елизарьев- 
ской ферме учет производят 
лишь в конце месяца, в то вре
мя как должны это делать еже
дневно.

ТЕГУЛЬДЕТ. В совхозе «Крас
ногорский» вскрыт такой факт.

Для группы животных, насчиты
вающей 33 головы, в октябре 
было завезено столько корма, 
сколько бы хватило для сорока. 
По настоянию дозорных сейчас 
принимаются меры для наведе
ния порядка.

КОЖЕВНИКОВ©. Пе везде еще 
корма учтены, в некоторых хо
зяйствах нет ответственных за 
них. По району из 18 тысяч тонн 
заготовленного сена докумен
тально оформлено всего шесть 
тысяч тонн, а из 42 тысяч тонн 
сенажа — 30 тысяч. Еще хуже 
— е соломой. Почти 20 тысяч 
тонн практически не учтены. Нет 
актов инвентаризации на неко
торые виды кормов в совхозах 
«Еловский», им. XXI съезда 
КПСС, «Авангард».

Из опыта

работы П р и ча стн ы  к у с п е х у
Засушливое нынче выдалось лето. Но непогоде бы

ли противопоставлены организованность и слажен
ность всего уборочно-заготовительного комплекса. 
Причастны к общему успеху и народные дозорные. '

ца, на двух произведены 
денежные начеты. Дозор
ные совхоза им. Кирова 
Аеиновского района предот
вратили порчу 150 тонн 
зерна, навели порядок в 
уборке соломы.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Х У Д Ы Е  П А К Е Т Ы »

В прошлом выпуске «Народ
ный контроль на посту» опуб
ликована заметка, в ноторой 
шла речь о том, что на элек
троламповом заводе была за
бракована большая партия 
молока, поступившая в дыря
вых пакетах. Редакции отве
тил директор Томского гор- 
молзаводз В. А. Горбунов. Он 
признал изложенные фанты и 
сообщил о принятых мерах. 
С целью уменьшения течи из

пакетов в цехах установлены 
специальные дозаторы, приоб
ретен прибор для проверни 
герметичности склейки, мон
тируется устройство для на
несения полиэтиленовой лен
ты на продольном шве. Уси
лен также контроль за каче
ством поступающей ламиниро
ванной бумаги, организован 
ремонт тары, разработаны до
полнительные условия преми
рования за снижение потерь.

Ответственно отйеслись 
они к контролю за выпол
нением работ на всех эта
пах заготовки кормов и 
уборки урожая. С этой 
целью на местах было соз
дано около тысячи времен
ных постов.

В нынешнюю страду впер
вые были организованы 
массовые рейды дозорных. 
В чем их суть? По единому 
плану во всех районах 
проводились комплексные 
проверки, связанные с той 
или иной сельскохозяйст
венной кампанией. _ При
чем, спустя какое-то вре
мя, дозорные вновь воз
вращались на прежние 
адреса. Результаты такой 
работы, как правило, быст
ро обобщались, и по ним 
принимались оперативные 
меры.

Наиболее действенным 
оказался рейд по использо
ванию соломы. Свыше 350 
проверок, в которых уча
ствовало вместе с акти

вистами более полутора 
тысяч человек, было про
ведено в период этой 
кампании. Массовый рейд 
проводился дважды, и это 
дало возможность не только 
вскрыть недостатки, но и 
устранить их. К ответст
венности был привлечен 
ряд руководителей, в неко
торых хозяйствах созданы 
бригады по устранению 
брака. Все это позволило 
убрать солому сполна, не 
допустить ее уничтожения.

Активно прошел массо

вый рейд по качеству убор
ки зерновых. То же — 
с проверкой зернотоков, 
транспорта, уборочной тех
ники. По требованию народ
ных контролеров загерме
тизировано 250 комбайнов, 
переоборудовано около по
лусотни машин, наведен 
порядок почти на двухстах 
зернотоках.

Боевитость, оперативность 
проявили на уборке зерно
вых народные контролеры 
Первомайского, Зырянского, 
Аеиновского, Кожевников- 
ского, Чаинского районов. 
Они работали в тесном 
контакте с «прожекториста
ми», депутатами, профсоюз
ными и комсомольскими 
активистами, часто высту
пали со страниц районных 
газет, использовали другие 
средства гласности. А когда 
сталкивались с вопиющей 
бесхозяйственностью — об
ращались в административ
ные органы. Именно так 
случилось в колхозе «Ма
як» Первомайского района, 
когда народные контролеры 
обнаружили более 20 тонн 
потравленного зерна, к то
му же разбросанного повсю
ду-

Группа народного кон
троля совхоза «Северный» 
Чаинского района провела 
более 10 проверок по кон
тролю за качеством сель
хозработ. Результаты шести 
обсуждены на собраниях 
коллектива, привлечены к 
дисциплинарной ответствен
ности три должностных ли-

Заинтересованно работали 
во время страды группы 
народного контроля совхо
зов «Северный» Чаинского, 
«Сибирь» Бакчарского,
«Тунгусовекий» Молчанов- 
ского, «Шегарский» Щегар- 
ского районов. Их предсе
дателям по итогам уборки 
областной комитет народно
го контроля объявил бла
годарности. В ряде районов 
активно проявили себя и 
нештатные отделы.

По итогам массовых рей- 
/дов 25 вопросов обсуждены 
на заседаниях комитетов 
народного контроля. Мате
риалы некоторых проверок 
направлены для рассмотре
ния в партийные, советские 
и хозяйственные органы.

И все же теперь, когда 
подведены итоги, зримее 
видны и просчеты. Объем 
работ, как известно, у ко
митетов велик, а вопросы, 
которые они рассматривают, 
разнообразны. В буднич
ной круговерти не мудрено 
распылить свои силы, уто
нуть в мелких, второстепен
ных делах. Так, к сожале
нию, и случилось с некото
рыми комитетами.

Обсуждением незнача
щих вопросов ограничились 
в разгар страды в Пара- 
бельском и Кривошеинском 
районах. Не рассмотрели ни 
одного вопроса с актуаль
ной повесткой дня в Алек
сандровском, Бакчарском, 
Каргасокском и Колпащев- 
ском комитетах, хотя здесь, 
как и везде, проводились 
рейды, проверки и мате

риала для обсуждения бы
ло достаточно.

Далеко не везде глубоко 
и своевременно вскрыва
лись причины просчетов, 
давался анализ сложившей
ся ситуации. Встречались и 
факты примиренческого от
ношения к недостаткам, 
нетребовательность и бес
принципность.

Были и примеры иного 
рода, когда в комитете 
принципиально воспринима
ли критику, оперативно пе
рестраивали работу в соот
ветствии с требованиями 
дня.. Зырянский комитет 
народного контроля во вре
мя заготовки кормов про
явил явную пассивность и 
неразворотливость, но пос
ле серьезных замечаний 
по-иному повел дело и в 
дальнейшем серьезно и 
принципиально решал мно
гие вопросы, связанные с 
сельхозработами.
. Летне-осенний комплекс 

на селе завершился. Но за
бот у дозорных не поубави
лось. Предстоят новые мас
совые проверки По хране
нию кормов, правильности 
использования зернофура
жа, организации учета на
рождающегося молодняка. 
В поле зрения народных 
контролеров должны быть 
и работа кормоцехов, и са
нитарное состояние зкивот- 
новодческих ферм, и созда
ние условий для доярок. 
На повестке дня и забота о 
будущем урожае. Важно, 
чтобы под контролем дозор
ных вся сельскохозяйствен
ная техника была подго
товлена к будущей страде 
своевременно и качественно.

В. томилйн,
инспектор областного 
комитета народного кон

троля.

ДЕФИЦИТ НА БАЗАХ
Велика ответственность 

работников баз и складов. 
Скажем, та же ритмич
ность поставок в торговую 
сеть товарной массы цели
ком и полностью зависит от 
расторопности на базах. И 
если недостает иногда тор
говле запланированных то
варов, то в этом есть вина 
и оптовых баз. Например, 
за девять месяцев нынеш
него года в розничную сеть 
области не поступило това
ров почти на пять миллио
нов рублей. Оказалось, что 
в последние несколько лет 
никто из работников, изу
чающих спрос покупателей, 
не побывал ни на одном 
промышленном предприя
тии, не выяснил причины 
срыва поставок.

К работникам баз можно 
было бы предъявить нема
ло других претензий: по
качеству товаров, затова
ренности, нерациональному 
использованию складских 
площадей... Но в их работе 
есть иной аспект, так ска
зать, нравственный. В кол
лективах торговых баз вре
мя от времени вскрываются 
факты грубых нарушений 
правил торговли, бесхозяй
ственности, злоупотребле
ний. Все это вновь под
твердила проверка, прове
денная областным комите
том народного контроля с 
участием большой группы 
торговых специалистов, ши
рокой общественности. Про-
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Известно, какая значительная роль в нормальном 
функционировании торговых предприятий принадлежит 
торговым базам и складам. Ведь именно это звено яв
ляется посредническим между промышленными пред
приятиями и торговлей, здесь в форму заказов отли
вается покупательским спрос, отражающийся на произ
водстве товаров народного потребления как в количест
венном, так и в качественном отношениях.
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шла она на 142 базах и 
складах. На многих из них 
получила широкое рас
пространение практика са
мообеспечения дефицитны
ми товарами, снабжения 
ими «нужных» людей. Зна
чительная часть дефицит
ных. товаров подобным об
разом реализуется на ба
зах управления обществен
ного питания, Томского га- 
строномторга, облпотребсою
за и его районных подраз
делений, в орсах объедине
ния Союзтомскмелиорация, 
треста Томскгазстрой, Кол
пашевского речпорта, Бело
ярского лесопромышленно
го комбината.

Несколько конкретных 
примеров. На базе орса 
НОД-1 Кемеровской желез
ной дороги было припрята
но товаров на 22 тысячи 
рублей. По распоряжению 
начальника орса Саламати
на дефицитные вещи были 
отложены для помощника 
по кадрам Ратского, товаро
веда Горбуновой, других ра

ботников. Даже приказ ми
нистра о создании запаса 
основных продовольствен
ных и промышленных то
варов на складах для ра
ботников путей1 истолкован 
в орсе как разрешение са
мообеспечения орсовцев. 
Нередко товары отпуска
лись прямо со складов «сво
им» людям под видом по
ощрения передовиков про
изводства.

С первых же дней соз
дания был по сути дела 
превращен в «кормушку» 
для узкого круга лиц орс 
управления топливной про
мышленности. Снабжение 
управленцев здесь было по
ставлено на широкую ногу: 
товары отпускались им 
официально в двух ' магази
нах, а производственникам 
доставалось, как' говорят, 
что осталось.

По-своему хитрили ра
ботники оптовых баз, мас
кируя злоупотребления. - На
пример, мелкими партиями,

инои раз поштучно, отправ
лялась импортная обувь в 
магазины с базы Рособувь- 
торга. Указание обычно 
следовало от директора ба
зы Зубарева, а счета подпи
сывала его заместитель По - 
поза. Много нарушений 
правил торговли допуска- 
лоси на базах Росторгодеж- 
ды, Роскудьтторга, Росга- 
лантереи.

Проверка вскрыла факты 
разбазаривания продоволь
ственных товаров, предна- 

■ значенных для • лесников, 
нефтяников, геологов, ме
лиораторов, работающих на 
вахтовых участках. Напри
мер, не поступили по на
значению со складов Аси- 
новского отделения орса 
Союзтомскмелиорации че
тыре тысячи банок мясных 
консервов. Каков должен 
быть уровень воспитатель
ной работы в коллективах 
орса и его подразделений, 
чтобы вот так беззастенчи
во брать себе то, что пред
назначалось для производ
ственников?!

В некоторых подразделе
ниях облпотребсоюза нару
шается порядок распределе
ния и продажи товаров, от
пускаемых в качестве сти
мулов под заготовки и 
экспортные поставки. На
пример, товаровед Асинов- 
ского райпо Логинова неза
конно из этих фондов толь
ко в течение пяти месяцев 
приобрела импортных то
варов более чем на две 
тысячи рублей.

Итоги массовой проверки 
обстоятельно рассмотрены 
городскими и районными 
комитетами народного кон
троля. За потворство нару

шителям правил советской 
торговли, сокрытие товаров 
повышенного спроса, реали
зацию их по знакомству, 
иные проступки некоторые 
руководители орсов и баз 
отстранены от занимаемых 
должностей, многие другие 
руководители наказаны.

От руководителей област
ных ведомств — управле
ния торговли, облпотребсо
юза — следовало ожидать 
после проверки решитель
ных действий по искорене
нию недостатков. Но поло
жение, ,как показали по
следующие проверки, мало 
изменилось к лучшему. И, 
что самое странное, не из
менили стиля своей работы 
органы внутриведомственно
го контроля. Казалось, в 
них должны работать про
фессионально подготовлен
ные, проверенные, беском
промиссные люди. На деле 
все это далеко не так, кон
трольно-ревизионные ‘ аппа
раты зачастую неукомплек- 
тованы, проверки, проводи
мые ими, как правило, по
верхностны, недостатки, ес
ли они и вскрываются, не 
получают огласки, принци
пиальной оценки.

Слабы и другие формы 
контроля. Например, в си
стеме облпотребсоюза фор
мально создано более ты
сячи комиссий кооператив
ного контроля. На бумаге 
в них задействовано огром
ное число пайщиков, пред
ставителей производствен
ных коллективов, местных 
органов власти. Но за пер
вое полугодие этим много
тысячным коллективом
проведено лишь 503 провер
ки, вскрыто всего 55 нару

шений, да и то в примене
нии цен. Все остальные на
рушения правил торговли 
прошли мимо глаз общест
венного контроля. По сути 
бессильны против беспоряд
ков и работники госторг
инспекции.

Нельзя не высказать пре
тензий и народным кон
тролерам торговых пред
приятий. Вроде бы чис
ленно армия дозорных в 
торговле велика — там 
действуют почти 200 групп. 
И проверок ими прово
дится немало. А  вот эф
фективность их, к сожа
лению, невелика. На мно
гих примерах пришлось 
убедиться, что в коллекти
вах торговли еще не созда
на обстановка нетерпимости.

Областной, городские и 
районные комитеты народ
ного контроля в настоящее 
время проводят большую 
работу по активизации 
деятельности дозорных тор
говой сферы. Закон о на
родном контроле СССР, ре
шения ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС, установки ЦК 
партии о бескомпромиссной 
борьбе с нарушителями 
правил советской торговли 
раскрывают перед дозорны
ми новые горизонты дея
тельности, вооружают их 
четкой программой. Борьба 
за справедливое распреде
ление товаров будет все
народной, решительной, И 
дозорные обязаны найти в 
ней свое'место.

К. ТРЕТЬЯКОВ, 
заместитель председате
ля областного комитета 

народного контроля.

ни ■ ш и в
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З А Д А Н Н Ы Е  В  Х О Д Е  П О Л И Т Л Н Я

В Томске и области 
большое внимание уделя
ется развитию физкульту
ры и спорта. Но где при
обрести спортивные кос
тюмы, особенно хлопчато
бумажные, штормовки? 
Не хватает лыж в Аеи- 
новском, Зырянском, Па- 
рабельском, Кривошеин- 
ском районах. В с. Алек
сандрове нет креплений 
для лыж. Почему мал ас
сортимент спортинвентаря 
в Стрежевом?

На эти вопросы отвечает 
начальник областного уп
равления торговли А. Ф. 
Чумак:

— Реализация спортинвен
таря в области ежегодно 
увеличивается. Если срав
нить с 1976 годом, то нын
че будет продано инвентаря 
больше на 1 миллион 400 
тысяч рублей. Цифры вну
шительные, но спрос растет, 
it пока мы его полностью 
не удовлетворяем.

Сейчас в области 14 мага
зинов «Спорттовары», а в 
62 магазинах есть специали
зированные отделы. Но, к 
сожалению, покупатель не 
всегда может приобрести в

них необходимое. Нормали
зовалось положение с шерс
тяными костюмами. Хотя в 
последний период и с их 
поступлением на прилавки 
есть перебои, Томская три
котажная фабрика недопос
тавила нам почти 11 тысяч 
костюмов. Не получили мы 
также 16 тысяч взрослых .и 
13 ■ тысяч детских хлопчато
бумажных костюмов. А  они 
пользуются повышенным 
спросом у населения. Прав
да, сейчас коллектив фабри
ки прилагает энергичные 
усилия, чтобы погасить свой 
долг.

Подвели и тогурцы: они
недопоставили 13,5 тысячи 
пар лыж.

Лыжные крепления име
ются в достаточном количе
стве. В том, что их нет на 
прилавках Александрова, 
виноваты работники тор
говли. Это положение будет 
немедленно исправлено.
Только что отправлена 
большая партия спортивных 
костюмов, инвентаря в Стре- 
жевой. •

Конечно,, работники тор
говли пока в долгу перед 
покупателями. Будем при
нимать все меры, чтобы 
полнее удовлетворять спрос

на спортивную одежду и 
инвентарь.

*  *  *

В чем заключается 
профилактика легких про
студных заболеваний?

Бывают случаи необо
снованной выдачи боль
ничных листов. Осущест
вляется ли должный конт
роль за действиями вра- 
чей? ^

Эти вопросы мы адресу
ем заведующему облздрав- 
отделом В. Ф. Олейикченко.

— Обычно, когда говорят 
о простудных заболеваниях, 
причисляют к ним и грипп, 
хотя он относится к числу 
инфекционных. Разумеется, 
У людей закаленных, зани
мающихся физической
культурой и спортом, вос
приимчивость к гриппу гр- 
-раздо ниже, чем у тех, кто 
мало двигается, привык ку
таться.

Что касается чисто про
студных заболеваний, то 
можно с уверенностью ут
верждать: люди, проявляю
щие заботу о своем здо
ровье, обычно легко избега
ют их. А  заботы эти не об
ременительны, времени тре

буют немного, пользу же да
ют огромную. Ведь как не
редко бывает: посидел чело
век у открытой форточки, 
застудил ноги — и, пожа
луйста, появились насморк, 
недомогание.

Главное средство против 
простудных заболеваний — 
занятия физической культу
рой и спортом, причем пос
тоянные. Хотя и этого не
достаточно. Надо закали
ваться. Лучше, конечно, на
чинать с малолетнего воз
раста. Сейчас- во многих 
детских садах, яслях уже 
проводится целая система 
закаливания. Врачи обяза
тельно оказывают при этом 
методическую помощь.
Правда, пока такая работа 
ведется не во всех детских 
учреждениях области.

Закаливанием заниматься 
никогда не поздно. Только 
сначала надо проконсуль
тироваться у лечащего вра
ча.

Профилактика простуд
ных заболеваний — это ряд 
несложных мер. К ним от
носятся проветривание по
мещений, жилых и рабочих, 
влажная уборка их, отсут
ствие сквозняков. Облздрав- 
отдел вменил в обязанность 
врачей на приемах в поли
клиниках разъяснять лю
дям, особенно тем, кто под
вергается частым просту
дам, необходимость выпол
нять такие требования. Б 
постоянную практику нашей 
работы вошли также бесе
ды, лекции на эти темы,

выступления врачей , на 
страницах газет, радио.

Простудные заболевания 
только на первый взгляд 
кажутся безобидными. Они 
наносят здоровью большой 
вред. Вот поэтому не надо 
забывать о профилактике, 

- тем более что каждому она 
по силам.

Отвечая на второй вопрос, 
> следует признать: дейст
вительно, факты такие бы
ли. Недавно, например, обл- 
здравотдел строго наказал 
за необоснованную выдачу 
бюллетеней главврачей Бак- 
чарской райбольницы Б. И. 
Барбакова и поликлиники 
№ 5 г. Томска Т. А. Киселе
ву. Эти приказы доведены 
до сведения всех работни
ков медицинских учрежде
ний области.

Сейчас осуществляется 
более строгий контроль за 
выдачей бюллетеней. Глав
ные специалисты, бывая на 
местах, обязательно прове
ряют правильность оформ
ления бюллетеней. Прове
ден семинар с заместителя
ми главных врачей боль
ниц и поликлиник по эк
спертизе временной нетру
доспособности. Совместно с 
отделом социального стра
хования облсовпрофа наме
чен комплексный план, где 
уделено особое внимание 
повышению квалификации 
врачей, контролю за выда
чей бюллетеней. Возложена 
такая обязанность и на од
ного из специалистов обл- 
здравотдела. '

Д ВЕ МИНУТЫ... Этого 
времени достаточно, 
чтобы позвонить по 

телефону, решить задачу из 
школьного учебника, выпус
тить много промышленной 
продукции, но на поиски 
нужной вещи, вдруг став
шей дефицитом на прилав
ках, их не хватит.

За те две минуты прода
вец секции «Столовые при
боры» не обслужила ни од
ного покупателя. Она лишь 
выслушивала вопросы:
«Скоро ли будут в прода
же пельменницы?», «Появи
лись ли ножи для мясору
бок?» и т. п. По словам про
давца, такое — обычно.

В магазине № 21 «Товары 
для дома» продукцию ма
нометрового, подшипниково
го и других заводов города 
часто спрашивают — значит, 
она очень нужна. И в том, 
что некоторых, казалось бы, 
самых несложных изделий 
не найдешь в магазине, ви
на не торговых работников.

Из 36 предприятий, за
ключивших договоры с ба
зой Росхозторга, выполняют 
обязательства лишь едини
цы, Остальные платят 
штрафы, и немалые (с ян
варя по октябрь включи
тельно их набралось на 30 
тысяч рублей).

Вот, например, государ
ственный подшипниковый 
завод. По договору, заклю
ченному с базой Росхозтор
га, за 10 месяцев этого го
да заводом не отгружено 
товаров народного потребле
ния на 20 тысяч рублей. 
А  если учесть, что данный 
ассортимент товаров в Том
ске выпускают только под- 
шипниковцы, то становит
ся ясно, почему так редки 
на прилавках горшочки для 
цветов, дверные накладки, 
гаражные замки, туристи
ческие топорики, емкости 
для сыпучих продуктов, но
жи для мясорубок.
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Товары 
для народа

«Ка подшипниковом заво
де выпускается товаров на
родного потребления 0,86 
процента от общего объема 
производства».

(Из отчета).

„ Ж  И В А Н "  
К О П Е Й К А

— Многие товары, кото
рые в достаточном количе
стве мы могли бы произво
дить на месте, ■— добавляет 
старший товаровед базы Рос
хозторга Л. Н. Зубарева, — 
закупаем за пределами об
ласти. Внешний вид том
ских изделий, их отделка, 
упаковка со временем не 
меняются, оставаясь на уро
вне примерно пятилетней 
давности...

И, честное слово, обидно, 
когда продукция наших 
томских предприятий вы
глядит невзрачной рядом с 
привозными товарами того 
же назначения. К примеру, 
пришла к нам из Молдавии 
партия подставок. Они нуж
ны в каждой кухне, когда 
приходится снимать с ог
ня горячую кастрюлю, ско
вороду. На подставках бело
голубое покрытие, они с 
ручкой. Эта вещь стоит 80 
копеек, но она красива, сде
лана с большим вкусом.

А вот об аналогичном то
варе с маркой ГПЗ-5 поку
патель слишком много рас
суждать не станет: «Обыч
ный товар». И все этим ска
зано.

Ведь могут, наверное, кон
структоры, специалисты

этого мощного предприятия 
делать товары лучше, изя
щнее. Как говорится в по
становлении ЦК КПСС «Об 
инициативе коллективов пе
редовых предприятий и 
объединений г. Москвы и 
Свердловской области по 
увеличению производства 
товаров народного потреб
ления», первостепенное зна
чение придается улучшению 
качества товаров, освоению 
производства новых видов, 
в том числе технически 
сложных, значительному 
расширению выпуска пред
метов потребления повы
шенного спроса.

Об этом постановлении 
на подшипниковом заводе 
знают. Даже специально 
назначили три месяца назад 
ответственного за выпуск 
товаров народного потребле
ния — инженера производ
ственно-технического отдела 
Г. С. Воробьеву. Надо ска
зать, что некоторые изме
нения при этом нововведе
нии произошли: план по
товарам стал выполняться 
(за октябрь даже перевы
полнен). Но организация 
производства на этом участ
ке, отношение к этому де
лу остались теми же.

Помещение участку по 
производству товаров народ
ного потребления представ
ляет совсем другой цех, 
отнюдь не сепараторный, 
которому он подчиняется и 
с которым имеет сходные 
технологические процессы 
(штамповка, оксидирование). 
Разделяют сепараторный 
цех и его участок расстоя
ние в полкилометра. На
чальник цеха Ю. М. Луко
нин старается не ходить 
так далеко. Как мне сказа
ли, он месяцами не бывает 
на участке. Он и так знает, 
что старший мастер Н. А. 
Баландин и рабочие станут 
говорить о том, что им нуж
ны подъемные механизмы, 
что хронически не хватает 
дужек для замков, топорищ 
и что необходимо поторо
пить инструментальный цех, 
который, по своему обыкно
вению, не спешит ремонти
ровать необходимые для 
производства штампы.

К слову, один штамп, гну
щий скрбу для замка, уже 
около года . .в ремонте, по
этому на участке принорав
ливаются: распиливают и
гнут вручную; другой штамп 
(для оконного уголка) так
же неисправен.

Очень мешают нормаль
ной работе участка излиш
ние перевозки, которые 
складываются из-за того, 
что технологические процес
сы идут в несколЬких по
мещениях. Вот, например, 
процесс изготовления турис
тического топорика. Топор 
привозится из инструмен
тального цеха, где его от
лили, на участке затачива
ют, потом везут его на ок
сидирование в сепараторный 
цех, потом опять на учас
ток, где его насаживают 
на топорище и пакуют. Пря
мо как на качелях — и 
туда, и обратно.

Зачем все это лишний 
раз видеть начальнику це

ха Ю. М. Луконину (ему об 
этом старший мастер Н. А. 
Баландин каждый день лич
но докладывает), зачем бы
вать на участке товаров на
родного потребления про
форгу цеха Л. Д. Боровику, 
если взносы он может соб
рать в день зарплаты, не 
отходя, как говорится, от 
кассы. А ведь на участке 
в основном работают уча
стники Великой Отечествен
ной войны, ветераны труда. 
Людям не одна зарплата 
нужна, а еще и забота, по
мощь, может быть.

— Мы видим результаты 
нашего труда, выпуская го
товые вещи, которые сразу 
поступают в магазины. Для 
нашего предприятия эти 
товары — живая копейка, 
— убежденно говорит стар
ший мастер Н. А. Баландин.

Эта копейка может стать 
весомей, если отношение к 
производству товаров народ
ного потребления изменить 
в корне, не отделываясь по- 
лумерками, и контролиро
вать выполнение плана не 
только в деньгах, но и по 
номенклатуре (легче, ска
жем, сделать дорогостоящий 
замок гаражный, чем копе
ечный нож для мясорубки).

По словам нового дирек
тора А. А. Беккера, в деле 
производства 'товаров народ
ного потребления на заводе 
намечаются положительные 
сдвиги. И здесь есть множе
ство путей: увеличение ас
сортименту, расширение вы
пуска, совершенствование 
технологии, более рацио
нальное использование
сырья, а также отходов 
производства и т. д.

Сейчас на подшипниковом 
заводе выпускается товаров 
народного потребления все
го 0,86 процента от общего 
объема производства. Это 
очень мало для такого кру
пного предприятия.

О. СИМОНОВА.

Рейд печати и облсовпрофа

За малым-б.олыное
Шесть часов утра. Город 

еще спит, лишь кое-где ви
ден редкий прохожий, но 
на линию один за другим 
выходят трамваи, троллей
бусы, автобусы, такси. 
Обычно, говоря о работе го
родского транспорта, мы 
как-то обходим молчанием 
условия, в которых работа
ет большая армия транс
портников. А ведь от этого 
зависит очень многое, и в 
том числе, безопасность 
движения.

Ни проехать,
н и  п р о й т и
Наша рейдовая бригада 

познакомилась с работой 
автобусов на маршрутах, не 
дублируемых электротран
спортом: поселок Новый,
Степановка, новый микро
район на третьем Каштаке. 
По графику в день проверки 
должны были выйти на ли
нию 72 автобуса, фактиче
ски их было 81. Надо ска
зать, что особенно в послед
нее время коллективам 
томских пассажирских ав
топредприятий удалось до
биться высокого коэффици
ента технической готовно
сти машин, полностью 
укомплектовать их шофера
ми", в расчете на двух
сменную работу.

Один за другим подходят 
автобусы к конечным оста
новкам. До семи утра они 
идут полупустыми, затем 
нескончаемый поток людей 
заполняет их до отказа. 
Стоит наруптить график 
движения на несколько ми
нут — и словно плотина

перегораживает бурную ре
ку...

А  ситуаций, из-за кото
рых срывы движения тран
спорта возможны, хоть от
бавляй.

Зима только еще нача
лась, снег только еще при
сыпал улицы, но дороги, 
особенно на окраинах горо
да, местами похожи на зер
кало. Голый лед. Уборочны
ми машинами снег и му
сор расталкивают по обочи
нам, ширйна проезжей ча
сти сокращается с каждым 
днем, дороги становятся по
хожими на корыто. Не до
езжая конечной остановки 
на Степановне — крутой 
подъем. Не одолел его 
мощный «ЗИЛ» с фургоном 
для перевозки ейота. Ма
шина развернулась и пере
городила дорогу. Осторож
но скользит автобус. По
истине йужно быть боль
шим мастером для того, 
чтобы провести его.

К а к  б ы т ь  

д и с п е т ч е р у ?
Для того, чтобы обеспе

чить регулярность движе
ния пассажирского тран
спорта, нужны диспетчер
ские пункты, оснащенные 
хотя бы телефонами. На 
отдаленных маршрутах это 
должны быть не просто 
строения типа квасных 
ларьков. Нужны помеще
ния, где водители и кон
дукторы смогли бы обо
греться, привести себя в 
порядок.

В поселке Новом, в Доме 
культуры, на конечной ос
тановке отвели малюсень
кую комнатушку с окном

на улицу. Телефон присое
динили к линии, проведен
ной в помещение, занимае
мое участковым уполномо
ченным милиции В. Н. Жа
риковым. Тот без лишних 
слов обрывает проводку. И 
все; Связи у диспетчера 
нет, никакого влияния на 
движение автобусов по ли
нии он оказать не в си
лах.

...Третий Каштак — боль
шой микрорайон, построен
ный в последние годы. 
Фактически это город в 
городе с населением почти 
40 тысяч человек. Они вы
нуждены ездить отсюда не 
только на работу, но и за 
любой мелочью в центр.

Диспетчерского пункта 
здесь нет и не предвидит
ся. Дорого это обходится 
пассажирам и тем, кто их 
обслуживает.

Еще в декабре 1976 года 
облисполком обязал Том
ский горисполком выделять 
во вновь строящихся мик
рорайонах помещения для 
организации диспетчерских 
пунктов. Но за минувшую 
пятилетку не было сделано 
ничего.

Самые ранние пассажиры 
— маленькие дети. Родите
ли везут их в сады и ясли 
через весь город. Работают 
отцы и матери в одном 
краю, квартиру получили в 
другом, а дошкольные уч
реждения могут быть в 
третьем.

Никому не приходит в 
голову делить школьников 
по ведомственной принад
лежности их родителей, а 
малышей делят. И даже ес
ли сами отцы и матери на
ходят возможность обме

нять места в садах или яс
лях поближе к дому, то 
преград и препятствий это
му не счесть. Пора, давно 
пора перестать делить де
тей на «своих» и «чужих» 
и, по примеру многих горо-, 
дов, облегчить родителям 
возможность обмена места
ми в дошкольных учрежде
ниях по месту жительства. 
Все ссылки на ведомствен
ные преграды малосостоя
тельны перед лицом труд
ностей, испытываемых каж
додневно малышами и их 
родителями. Это позволит 
не только сократить число 
пассажиров в часы «пик», 
но и резко уменьшить за
болеваемость -ребятишек. 
Ведь почти невозможно в 
транспортной толчее и дав
ке оградить малышей от 
опасных контактов.

...На улицах становится 
светлее, гаснут фонари. С 
девяти утра автобусы на
чинают перевозить... воздух. 
Можно сократить их число, 
но сделать это нелегко по 
многим причинам. Одна из 
них — увеличение разрывов 
во времени, а это значит, 
что пассажиры (пусть и Не
многие) будут долго ждать 
на остановках.

Есть ли выход из этого 
положения? Во многих го
родах, в том числе и в 
Москве,? давно уже растяну
ли часы «пик», сдвинув 
время начала и окончания 
работы на предприятиях, в 
организациях и в учебных 
заведениях по специально
му графику. Много раз 
поднимался вопрос об этом 
в Томске, но дальше раз
говоров дело не пошло. А 
ведь речь идет не только 
об удобствах автомобили

стов. Люди должны спо
койно и вовремя добирать
ся до места работы и воз
вращаться домой. И это в 
наших силах.

Ж а л  о б ы. 
Что за ними?

Мы назвали только не
сколько причин, затрудня
ющих работу транспорта.

Вот еще один пример. В 
районе кладбища за посел
ком Новым есть улица Де
мьяна Бедного. Несколько 
двадцатиквартирных домов, 
в них проживает около 200 
человек. Жители справед
ливо просили протянуть 
маршрут № 9 до их посел
ка (расстояние более кило
метра), но дорога туда не 
соответствует техническим 
требованиям, она узка. 
Движение возможно только 
одностороннее. Нет в тупи
ке и площадки, где было 
бы можно разворачиваться 
автобусам. Идут ведомст
венные препирательства, а 
пока...

Пока ребятишки бегают в 
школу через небезопасные 
пустыри, матери с детьми 
с трудом добираются до ос
тановки и обратно.

Многие из перечисленных 
недостатков зависят от ра
боты горисполкома и его 
отделов. Пора уже от слов 
переходить к делу.

Рейдовая бригада:
А. КАРПОВИЧ, 

бригадир водителей
ПАТП № 1;

В. ДОРОШЕНКО, 
председатель общест
венной транспортной 

комиссии облсовпрофа;
Л. КРЕЩЕНКО, 

заведующий жилищно
бытовым отделом обл- 

совпрофа;
С. ПОЗДНЯКОВА,

- iK. , наш корр.

1 ШЕЮ
ежды на родная
Н Ф О Р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В интересах всего человечества
БУДАПЕШТ. Миролюби

вые инициативы, выдвину
тые Генеральным секрета
рем ЦК КПСС, Председате
лем Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бреж
невым на переговорах в 
Бонне, — новый конструк
тивный вклад в дело мира 
и упрочения безопасности 
народов, заявила секре
тарь Всевенгерского совета 
Отечественного народного 
фронта Д. Сентиштвани.

Последовательная и неук
лонная политика мира, про
водимая Советским государ
ством, отмстила она, встре
чает поддержку всех, кому 
дороги мир и счастье наро
дов. Мы приветствуем но
вый шаг СССР в конструк
тивном диалоге между Вос
током и Западом в целях 
улучшения международной 
обстановки, упрочения безо
пасности всех народов зем
ного шара.

ЛОНДОН. СССР провоз

гласил целью своей внеш
ней политики запрещение 
использования ядерного ору
жия, и западные державы 
должны поддержать такой 
курс, заявил профессор Кем
бриджского университета 
Н. Калдор. Если бы этого 
удалось добиться, отметил 
он, была бы устранена стра
шная угроза, нависшая над 
всем человечеством, в том 
числе над народами Евро
пы. Вместо этого США и 
НАТО продолжают разраба
тывать все новые, крайне 
опасные военные теории, 
свидетельством чему явля
ется, например, теория «ог
раниченных» ядерных войн. 
Для Европы реализация по
добных теорий означала бы 
уничтожение.

. Ядерная война, указал 
профессор Манчестерского 
университета X. Липсон, бу
дет означать уничтожение 
всего лживого на нашей пла
нете, и единственный путь

избежать мировой катастро-, 
фы — это переговоры с. 
целью разоружения, а не 
гонка вооружений.

ЛУАНДА. Нынешнее сло
жное десятилетие проходит 
под знаком новых всеобъ
емлющих; мирных советских 
инициатив, .разработанных, 
историческим XXVI съездом 
КПСС, подчеркнул в инте
рвью корр. ТАСС секретарь 
Центрального Комитета Со
юза коммунистической мо
лодежи. Хр Шц Мина Ле 
Куанг Винь.'

Сегодня;- в условиях резко 
обострившейся международ
ной обстановки-,- отметил он, 
задача избавления челове
чества от ужасов войны и 
ее последствий' актуальна 
как никогда: Именно поэто
му решительная и последо-.. 
вательная борьба^ Советского 
Союза 'за предотвращение 
войны и - обуздание-. . -гонки V] 
вооружений встречает ак 
тивную поддержку.

К положению в Польше
ВАРШАВА. В партийной 

организации тракторострои
тельного завода «Урсус» в 
Варшаве состоялась встре
ча с членом Политбюро, 
секретарем ЦК ПОРП 
С. Ольшовским. Открывая 
встречу, секретарь парткома 
М. Валь сказал, что про
тивники социализма акти
визируются и на этом 
предприятии. Ведется кам
пания за роспуск заводской 
парторганизации. Мы, под
черкнул М. Валь, ни в ко
ем случае не можем позво
лить вбить клин между 
партией и . рабочим клас
сом. Хватит принимать по
становления. f Пора перехо
дить от слов к конкретным 
делам. Центральные вла
сти должны быть реши
тельными.

В своем выступлении
С. Олыповский квалифици
ровал действия профобъ
единения «Солидарность» 
как открытую политиче
скую борьбу против социа
листического строя. -Эта 
борьба ужесточается, что 
находит свое отражение в 
резолюциях и требованиях, 
выдвигаемых различными 
звеньями «Солидарности» 
под надуманными и прово
кационными предлогами. 
В. Ярузельский уполномо
чил меня заявить, продол
жал С. Олыповский, что в 
такой ситуации мы примем 
вызов. Пусть Баланса, Бу- 
як, Булевский и другие не 
думают, что мы позволим

им осуществить подобные 
замыслы.

Касаясь положения в 
средствах массовой инфор
мации, С. Олыповский от
метил, что руководящая 
роль партии в этой важной 
области политической и 
общественной жизни ослаб
лена. Не исключено, что 
варшавская «Солидарность» 
попытается устроить заба
стовку на радио и телеви
дении. Однако, как и преж
де, мы не допустим их на 
радио и телевидение.

Далее С. Олыповский ос
тановился на событиях в 
офицерском пожарном учи
лище в Варшаве, где часть 
курсантов пошла на поводу 
провокаторов и устроила 
забастовку под политиче
скими лоззшгами. Заба
стовкой руководил один из 
лидеров варшавского, отде
ления «Солидарности», при
зывавший курсантов выйти 
из подчинения МВД и ока
зать вместе с «бригадами 
рабочей охраны», вызван
ными на подмогу «Солидар
ностью», сопротивление ор
ганам власти.

Экстремисты, сказал
С. Олыповский, вознамери
лись использовать училище 
как испытательный полигон 
для дальнейших атак на 
МВД. Партийно-правитель
ственное руководство при
няло решение очистить 
училище, что и было сде
лано. В этом случае власть 
проявила свою силу. При

нятые меры . — ■ ответ на 
требования проводить более 
решительную - политику.

С. Ольшовекий сообщил о 
состоявшихся переговорах 
между министром С. Чосе- 
ком, отвечающим в прави
тельстве за связи с проф
союзами, и -- Л. -Валенсой. 
Последний нервозно вос
принял сообщение об . уре
гулировании конфликта в 
пожарном училище и выс
казал угрозы в адрес руко
водства страны.

С. Олыповский отметил, 
что следует быть готовыми 
к критическому ходу раз
вития событий, ибо в 
профобъединении есть не
мало . сил, 'которые именно 
к .этому, стремятся. Пример 
тому • • действия Куроня, 
создавшего новые «клубы», 
а в сущности ■— политиче
скую партию, Недавно в 
варшавской « Солидарности » 
состоялась вторая встреча 
представителей этих «клу
бов», на которой обсужда
лась программа указанной 
организации. Новая поли
тическая партия основы
вается на агрессивном ан
тисоветизме; -г.'......

Характеризуя „экономиче- 
ское цщгожение в Польше,.
С. Ольшовекий заявил, что 
во всех областях экономи
ческой жизни наблюдается 
резкий спад. Мы можем 
рассчитывать на помощь 
стран социалистического 
содружества, и в первую 
очередь Советского Союза, 
но не надо возлагать на нее 
все • надежды. Сейчас глав
ное — это труд. Без него 
мы ничего нс добьемся, 
подчеркнул" С. Ольшовекий.

И ЬШея»**
ИрИ
ЛОНДОН. «Нет»—крыла- отражение глубокое беспо- правительства в крупную 

тым ракетам!», «Остановить койство миллионов англи- ядерную базу Западной Ев- 
‘ядерное безумие!» — требу- чан по поводу того, что ропы, станут «мишенью но
ют участники массовой де- Британские острова, пре- мер один» в случае термо- 
монстрации. . вращенные усилиями Ва- ядерной катастрофы.

В этих лозунгах нашло шингтона и английского (Фотохроника ТАСС).

РАЗОБЛАЧЕНИЕ КЛЕВЕТНИЧЕСКИХ ИЗМЫШЛЕНИЙ
САН-ФРАНЦИСКО. С

разоблачением развязанной 
в США клеветнической 
кампании о якобы имевшем 
место применении химиче
ского оружия советского 
производства в Юго-Восточ
ной Азии выступила ассо
циация американо-вьетнам
ской дружбы. «Лишенные 
каких-либо доказательств 
утверждения вашингтон
ской администрации явля
ются откровенной попыткой 
переложить свои грехи на 
чужие плечи», — подчер
кивается в бюллетене этой 
организации. Авторы доку
мента отмечают, что рас
полагают неопровержимы
ми доказательствами того, 
что активная роль в этой 
кампании лжи и клеветы 
принадлежит центральному 
разведывательному управ

лению США. Позорный 
провал военной авантюры 
США во Вьетнаме, гневное 
осуждение мировой общест
венностью преступных опе
раций американской воен
щины против вьетнамского 
населения, в ходе которых 
были использованы в ши
роких масштабах отравля
ющие вещества, заставили 
шпионское ведомство при
бегнуть к грубой подтасов
ке фактов.

Дезинформация мирового 
общественного мнения не
обходима Соединенным
Штатам' не только для то
го, чтобы отвлечь внима
ние от своих прежних • пре
ступлений, отмечается в
статье.

Прежде всего Вашингтон 
пытается оправдать этой

ложью собственные широ
кие. поставки химического 
оружия афганским контрре
волюционерам и огромные 
ассигнования на производ
ство и накопление этого чу
довищного средства массо
вого уничтожения.

Советский Союз неодно
кратно предлагал наложить 
запрет на производство, на- . 
копление и применение хи
мического оружия, указы
вается в бюллетене. Одна
ко Пентагон, прикрываясь 
клеветой, отвергает эти гу
манные инициативы. «Со
весть официального Ва
шингтона нечиста сейчас 
так же, как и в течение 
тех восьми лет, когда США 
вели грязную войну против 
вьетнамского народа», — 
отмечается в документе.
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Документы рассказывают

П а м я т ь
м м  п у н ш е  г  о

Главные свидетели истории — подлин
ные .документы, вещественные предметы, 
фотографий. Но обычно поиски историче
ских реликвий всегда связаны с интерес
ными людьми. Встреча со свидетелем со
бытий первых послереволюционных лет 
недавно произошла в областном краевед
ческом музее*
Долгие годы жизни. .Анны 

Васильевны Кириловой бы
ли связаны с Томском. В 
суровом 1918 году город 
был занят ‘ белочехами. На
ступила полоса белогвар
дейской реакции.

— Это было в сентябре
1919 года-, — рассказывает 
Анна Васильевна. — В 
Томск прибыли четыре 
баржи с политическими 
заключенными.....

Туда под строгим секре
том и были отправлены 
Аня с подругой в качестве 
врачей.

— Обстановка, которая 
предстала нашёму изум
ленному взору, была ужас
ной, — говорится в записи, 
сделанной ею 17 сентября 
1919 года. — Трюм, в кото
рый опустились для оказа
ния помощи больным, быА 
разделен на три этажа-, по
этому встать в полный- роет 
было невозможно. В трюме 
находилось больше 1.000 че
ловек, хотя разместить там 
можно было 150—200. Рядом 
с трупами лежали полуоб
наженные, изъеденные яз
вами и зараженные тифом 
люди. Они стонали, бреди
ли. За 2 месяца пути в 
этих баржах погибло около 
четырех тысяч человек.

— Нет слов,- чтобы,..-пере
дать увиденную нами кар
тину, — говорила Анна Ва
сильевна, волнуясь и те
перь, спустя 62 года.

«Баржами смерти» назва
ли те суда. Есть в экспози
ции музея фотография 
двух таких барж. Благода
ря ■ воспоминаниям Анны 
Васильевны они «заговори
ли».

Когда Советская власть 
на территорий Томской гу
бернии была восстановлена, 
Анна Васильевна Кирилова 
приняла активное участие 
в борьбе против эпидемий 
тифа и других массовых 
заболеваний, оставшихся в 
наследство от колчаковщи
ны в голодных и разру
шенных городах Сибири. В 
тяжелые годы Страна Со
ветов, преодолевая разруху, 
создавала социалистиче
скую экономику. Наряду с 
этим партия призывала ре
шать не менее сложную 
задачу: ликвидировать
неграмотность и невежест
во, создать советскую куль
туру.

Большую, работу по пропа
ганде музыкального искус
ства проводил коллектив 
музыкального техникума, в. 
котором занималась Аня 
Кирилова, учась одновре
менно и в университете.

— Было холодно и голод
но, ■— вспоминает Анна Ва
сильевна, •— но мы были 
молоды, трудности не смог
ли сломить нас.

Материалы, воспоминания 
Анны Васильевны Кири
ловой переданы ею в фонд 
музея.

— Мне 86 лет, — сказала 
Анна Васильевна в конце 
нашей встречи, — но я 
приехала повидаться с 
Томском.

Анна Васильевна — кан
дидат медицинских наук, 
живет в Свердловске, но го
род юности, где живут ста
рые друзья, по-прежнему 
ей дорог.

Р. ГАЛАНОВА,
научный сотрудник
краеведческого музея.

СТРЕЖЕВОМ закончил- 
I ся Всесоюзный совет ку
линаров Министерства 

нефтяной промышленности 
СССР. На нем присутствова
ли 60 представителей этой 
профессии — из Башкирии, 
Туркмении, Перми, Азербайд
жана, Тюмени, Нижневартов- 
. ска, Сургута, Узбекистана, 
Белоруссии, Мангышлака и 
других республик и городов 
страны.

На совете выступил заме
ститель начальника урса Ми
нистерства нефтяной про
мышленности. Ю. М'. Гафиту- 
лин. Он, в частности, отметил, 
что задание 10-й пятилетки 
коллективы урсов и орсов от
расли успешно выполнили. 

.Введены в эксплуатацию но
вые столовые, склады, ово- 
щекартофёлехранилища, от
крыты десятка магазинов по 
продаже полуфабрикатов. Во

мЙогих орсах ведется откорм.

Особенно хорошо справ
ляется с этой задачей орс 
объединения Т омскнефть, где 
поголовье свиней достигло

К с т о л у
нефтяников
более 1.000, а среднесуточ
ный привес получился выше 
запланированного (он соста
вил 426 граммов). Откорм 
идет в основном за счет пи
щевых отходов, которые со
ставляют 42 процента в ра
ционе животных.

Орс объединения Томск

нефть по итогам обществен
ного' смотра культуры тор
говли и общественного пита
ния за 1980 год был признан 
победителем.

Большое внимание на сове
те было уделено качеству ра
боты, борьбе с нарушениями 
правил советской торговли.

Гости посетили хлебокомби
нат, гормолзавод, побывали 
на фермах совхоза «•Стрсг 
жевой», на Васюганском ме
сторождении, в вахтовом по
селке Катыльга. Дегустирова
ли изделия стрежевских кон
дитеров и кулинаров, посмот
рели кинофильмы о Стреже- 
вом. Для них был организо
ван <Голубой огонек», на ко
тором выступил коллектив 
художественной самодеятель
ности стрвжевчан.

В. ЛИТВИНОВА, 
наш нешт. . корр.

В сво н о м
п о л е т е
В январе будущего года 

состоятся очередные город- 
' ские соревнования по дель
тапланеризму. На дельта
дроме . возле Богашева под
нимутся в воздух причуд
ливые летательные аппара
ты. Сейчас спортсмены 
проводят заключительные 
тренировки. А  пока вер
немся к совсем недавним 
событиям.

В городе Кызыле состо
ялся первый чемпионат 
страны по дельтапланерно- 
му спорту. Техническая, 
мандатная комиссии, су
дейская коллегия тщатель
но проверили каждый ап
парат и подготовку спорт
сменов.

Соревнования начались 
праздничным парадом и
показательными выступле
ниями дельтапланеристов и 
парашютистов. Зрители с
интересом и восхищением 
наблюдали за красотой сво

бодного полета, которую де
монстрировали спортсмены.

В сборную команду Рос
сии были включены и два 
спортсмена из Томска: Ев
гений Антипов и Владимир 
Петров.

Программа чемпионата 
включала полет по задан
ному маршруту, полет на 
точность приземления и по
лет на дальность. От спорт
сменов требовались уверен
ность маневров, умение па
рить с нужной скоростью, 
способность как можно 
больше держаться на опре
деленной высоте. А  для 
этого необходимо быть не 
только хорошо подготов
ленным физически, но и 
отлично знать ос&овы аэро
динамики, устройство аппа
ратов, иметь бойцовский 
характер.

Нелегок путь спортсменов 
к медалям. В соревновании 
участвовали 40 опытных 
дельтапланеристов из 15

команд страны. ■ К тому же 
метеорологические условия 
были отнюдь не такими, в 
каких хотелось бы высту
пать...

Прошли дни упорной 
борьбы. Первые и вторые 
места в командной борьбе 
завоевали две команды 
Российской Федерации, в 
состав которых входили и 
томичи.

Чемпионат показал, что 
мастерство спортсменов по
зволяет им выйти на меж
дународную арену. Но надо 
совершенствовать дельта
планы, чтобы хорошо вы
ступить на чемпионате ми
ра, подготовку к которо
му скоро начнут спортсме
ны, вошедшие в сборную 
страны. Трое из них — 
дельтапланеристы из Том
ска. Это — Владимир Пет
ров, Евгений Антипов и 
Александр Сутягин.

Популярность дельтапла
неризма в городе растет. 
Многие интересуются, где 
можно заниматься ■ этим ви
дом спорта. Секции дельта
планеризма работают при 
ТПИ, ТИАСУРе, ТГУ, 
ТИСИ, в Академгородке, в 
объединениях «Контур» и 
«Сибэлектромотор».

М. ШАРАПОВА.

Заметки фенолога

ПРИЧУДЫ
З И М Ы

Ж :

«ПЕРЕДАЙТЕ СВЕЧУ...»
Хоть и называются- эти 

встречи за чаем заседания
ми, но такая тут каждый 
раз неповторимая творче
ская обстановка, что надо 
бы им придумать другое 
название. За 10 лет своего 
существования клуб «Само
вар» в томской школе № 2 
познакомил ребят со. мно
жеством интересных, .людей. 
За чашкой чая с ними бе
седовали писатели, ученые, 
журналисты, ветераны вой
ны, артисты. И, как поется 
в гимне клуба: «Самовар,
самовар, веселей запевай, 
новой мыслью закипай!», 
это кипение мысли — ха
рактерная особенность ре
бят.

К каждой встрече с гостя
ми они тщательно готовят- * 
ся. Придумывают сцениче
ские миниатюры, песенные 
сюрпризы, загадки,, веселые 
анкеты. На заседании, по
священном десятилетию
«Самовара», были ..давние 
друзья клуба—старший на

учный сотрудник ТИАСУРа 
Ю. Н. Жуков и доценты по
литехнического института 
М. Г. Гольдшмидт и А. И. 
Гаврилин, участники по
пулярного в их студенче
ские годы самодеятельного 
театра миниатюр и песен.

— Самое главное в том, 
— сказали гости, ■— что 
клуб воспитывает в ребятах 
доброту и искренность 
чувств.

По традиции все встречи 
у «Самовара» заканчивают
ся чтением стихов. Зажига
ется свеча, и каждый, кто 
хочет поведать строки лю
бимого поэта, просит эту 
свечу себе. Долго в этот ве
чер путешествует малень
кий огонек по столу. Чита
ют ребята искрение и с 
большим волнением.

э. етоялов.
* * *

НА СНИМКЕ: президент
клуба «Самовар» десяти
классница Елена Прикс.

Фото автора.

«Ф а у с т» 
на сельской

с ц е н е

Коллектив оперного теат
ра политехнического ин
ститута дал большой кон
церт в поселке Рыбалово 
Томского района. Были ис
полнены первое действие 
оперы Ш. Гуно «Фауст», 
народные песни и песни 
советских композиторов.

Следующая недельная 
поездка состоится на днях, 
ее маршрут — села Криво- 
шеинского района.

В. АНДРЕЕВА.

Зима принялась доказы
вать свой сибирский нрав. 
Ее труды особенно видны 
в лесу, куда почти не про
никают лучи солнца. Там 
подлесок забрел в пуши
стые снега чуть не по пояс 
— без лыж нс проберешься.

Одевшись в теплые шубы, 
в загадочном безмолвии 
дремлют хвойные леса. Ве
личаво, словно смотровые 
вышки, стоят на страже ус
нувшей природы островер
хие пихты и угрюмые ели, 
дышат стужей, суровостью. 
Здесь после заварух-мете
лей сказочно красиво. 
Каждый кустик, каждый 
пенек, укутавшись в зим
ние наряды необычных фа
сонов, приняли загадочные 
формы. Вот, точь-в-точь 
как Михаил Топтыгин с 
распростертыми лапами, 
поднялся над обрывом вы- 
воротень вековой сосны. 
Тут же на вырубке, нахло
бучив боярские шапки, сто
ят, как гномы, почернев
шие старые пни. Кажется, 
любуются они узорной вы
шивкой «крестом», остав
ленной бродившими здесь 
спозаранок мохноногими 
рябчиками.

Бодрствующее зверье ще
голяет в новой теплой оде
жде, прокладывает пути- 
дороги своих житейских 
походов, вписывает первые 
строки в зимнюю лесную 
«книгу». Такие хищники, 
как красавец-соболь, лов
кие и пакостливые хорь и 
колонок, да и белый, как 
сама зима, малыш-горно
стай, невзирая на погоду, 
а порой не ожидая сумерок, 
вершат кровожадные дела. 
Не щадят ни мелких птах, 
ни зверюшек. Более же 
сильный из них •— соболь

ЗА ПРЕНЕБРЕЖЕНИЕ

К 3 A R О Н У

нередко ухитряется сцапать 
задремавшего было глуха
ря, а то и позавтракать 
молодой зайчатиной.

Не сидится в наспех при
способленной, а потому и 
неуютной норе нашей мод
нице — лисе. Вольготно ей 
«вить веревочку» — мыш
ковать по просторам полей 
и лугов. Чуть заслышит 
еле уловимый шорох, писк 
под снегом ■— вмиг мерт
вая стойка. Рассчитанный 
до малейшей точности пры
жок — и завтрак в зубах. 
Но случается и такое: ув
лекшись завтраком, кумуш
ка забывает об осторожно
сти и не замечает краду
щегося к ней в белом мас
кировочном халате охотни
ка.

У егерей охотничьих хо
зяйств — страдная пора: 
они по зимней лесной 
«книге» проводят перепись 
«населения» на, закреплен
ных охотучастках. Обуст
раивают зоны покоя, обору
дуют места укрытий и лес
ные столовые , для подкорм
ки копытных и птиц. Зим
нюю подкормку певчих 
птиц в городских, да и 
сельских условиях нетруд
но организовать и каждому 
школьнику. Для этого тре
буются лишь желание да 
любовь к пернатым.

Для рыболова-луночника, 
постоянного скитальца с 
ледобуром и запасом все
возможных мормышек,
пришла золотая пора: креп
ким льдом сковало реки и 
заводи, и теперь их ледя
ные необозримые глади — 
в полном его распоряже
нии. . Не обращая внимания 
на капризы зимы, с рас
света до потемок пытает 
он у дымящихся на морозе 
лунок свое рыбацкое сча
стье...

Зима делает лишь пер
вые шага. Но солнце уже 
не в силах отогреть уснув
шую природу, заворожен
ную студеным дыханием 

' сибирской чародейки.

Бригада каменщиков, ра
нее работавших в СУ-3 
Дорремстройтрсста, обрати
лась в редакцию с жалобой 
на то, что их незаконно 
уволили по статье 33, пункт 
4 КЗОТ СССР.

По нашей просьбе факты, 
указанные в письме, про
верили работники обкома 
профсоюза рабочих мест
ной промышленности и 
коммунально-бытовых пред
приятий.

Установлено, что 14 сен
тября 1981 года начальник 
СУ-3 В. А. Соловьев издал 
приказ на увольнение сра
зу 9 человек по статье 33, 
пункт 4 без получения на 
то согласия местного коми
тета профсоюза.

Желая придать своему 
распоряжению видимость 
законности, В. А. Соловь
ев добился того, что 17 
сентября без присутст
вия заинтересованных лиц 
местком рассмотрел пред
ставление администрации 
и дал свое согласие, да
же не проверив достовер
ность фактов, якобы по
служивших основанием
для увольнения. Такие 
действия администрации и 
профсоюзной организации 
являются грубым наруше
нием пунктов 5 и 6 статьи 
35 КЗОТ РСФСР.

Администрация СУ-3 так
же нарушила сроки расче
та рабочих при увольнении. 
Они получили расчет толь
ко 1 октября. По закону 
выплата всех сумм, при
читающихся рабочему .или 
служащему от предприятия, 
учреждения, организации, 
производится в ' день уволь
нения.

Как сообщил нам предсе
датель обкома профсоюза 
-рабочих местной промыш
ленности и коммунально
бытовых предприятий М. И. 
Храмцов, материалы про
верки были рассмотрены на 
заседании президиума обко
ма. Виновные в нарушении 
закона о труде наказаны.

Приняты меры по усиле
нию контроля за соблюде
нием трудового законода
тельства в подразделениях 
треста Дорремстрой.

О

Д. КРЕПАК.
Фото Е. Лисицына.

СООБЩЕНИЕ ГО САВТО И Н СП ЕКЦ Й И
С 20 по 30 ноября в Том

ске и области зарегистриро
вано 27 дорожно-транспорт
ных происшествий, в кото
рых 19 человек ранены и 4 
погибли.

Чаще всего участниками 
происшествий оказывались 
пешеходы.

За декаду 8 пешеходов 
оказались в больнице. Так, 
21 ноября на ул. Пушкина 
была сбита Т. В. Евласова,* 
пытавшаяся перейти дорогу 
перед близко идущим авто
мобилем «Жигули». Четверо 
оказались под '* колесами

транспорта в нетрезвом сос
тоянии. 28 ноября в с. Чер- 
даты Зырянского района 
автомобилем ГАЗ-52 сбит 
нетрезвый Е. П. Дмитриев, 
который в тяжелом состоя
нии доставлен в больницу.

Участниками 10 дорожно- 
транспортных происшествий 
стали владельцы личного 
транспорта, беспечности ко
торым не прощает зимняя 
дорога. Так, 24 ноября на 
пр. Фрунзе нетрезвый води
тель на личном «Москвиче» 
выехал на полосу встречно

го движения и ударился в 
контактную опору. Разбита 
машина, водитель попал в 
больницу. 28 ноября на до
роге Кузовлево — Самусь 
столкнулись два «Москви
ча». Оба автомобиля по
вреждены.

С 10 по 20 декабря в Том
ске и области будет прово
диться рейд «Внимание: 
дети». Госавтоинспекцйя ре
комендует школам, детским 
садам, клубам и кинотеат
рам провести беседы, выс
тупления, показы специаль
ных фильмов по профилак
тике дорожно-транспортных 
происшествий.

СУББОТА, 5 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.50. «АБВГ- 

Деика». 9.40. «Для вас, родите
ли». 9.50. «Больше хороших 
товаров». 10.20. «Радуга». 
Ю-40. «Подвиг». К 40-летию 
разгрома немецко-фашистских 
войск под Москвой. 11.10. Фан
тазия на темы песен Великой 
Отечественной войны. 1 1 .20. 
«Кладовая солнца». 12.05. «Ка
унас музыкальный». 12 20. 
«Круг чтения». 13.05. 49-й ти
раж «Спортлото». 13.15. «Оче
видное — невероятное». 14.15. 
«Сегодня в мире». 14.30. Иг
рает лауреат международных 
конкурсов Л. Тимофеева (фор
тепьяно).. 14.50. «Огонь, в глу
бине дерева». Художественный 
телефильм. 15.20. «Победите
ли». Клуб фронтовых друзей. 
Встреча участников битвы за 
Москву-. 16.50. Беседа полити
ческого обозревателя В. Г1. Бе
кетова. 17.20. «По вашим пись
мам». Музыкальная программа.

18.20. «9-я студия». Ведущий 
— политический обозреватель 
В. С. Зорин. 19.20. К 40-летию 
битвы под Москвой. «В труд
ный час». Художественный 
фильм. 21.00. «Время». 21.35. 
«Народные мелодии». 21 50 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Динамо (Москва) — СКА. 2-й, 
3-й периоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

13.00. «Для вас, ребята!» 
«Жила-была пчелка». Мульт
фильм. 13.20. Студия «Юность». 
«Поиск — дело молодых». 
13.45. «Наши гости». Играют 
лауреат всесоюзного и между
народного конкурсов А. Сенин 
(баян) и лауреат всероссийско
го к международного конкур
сов В. Болдырев (балалайка).

МОСКВА
14.20. «Адреса молодых».

15.15. «Утренняя почта». 15.45. 
«Ясное зрелище машин». На
учно-популярный фильм. 16.00. 
А. Арбузов. «Вечерний свет». 
Фильм-спектакль Государствен
ного академического театба 
имени Моссовета. 18.30. «М у
зыкальный киоск». 19.00. «Здо
ровье». 19.45. «Спокойной но- 
чи, малыши!» 20.00. «Скульп
тор Михаил Аникушин». До
кументальный " телефильм.
21.00. «Время». 21.35. «По сле
ду резвого коня». Художе
ственный телефильм. 1-я и 2-я 
серии. («Узбекфильм»).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Щ Ъ  г а

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
5 декабря. «Золотой слон»

— 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

5 декабря. «Жестокость» ~
19.

5 декабря. Первенство по 
хоккею с шайбой (класс «Б »). 
Встреча команд «Буревест
ник» (Томск) — «Горняк» (Руд
ный). Начало — в 19 часов.

Ш Ш И
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 декабря. «Факты минувше

го дня» (две серии) — 12, 15, 
18-10, 21-05. «Бронтозавр» —
10 .

имени М. ГОРЬКОГО
5 декабря. «В 3-10 на Юму»

— 8-40. 10-20. 12, 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20. 22. «Велико
лепный» — 8-40. 10-20. 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «Репор
таж с Карибского меридиана»
— 10-05, 12-15. 14-25. 16-35. 
«Почему плакал Миша-олимпи* 
ец», «На одной орбите» — 9,
11- 10, 13-20, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
5 декабря. «Марка страны 

Гонделупы» — 10-30. «Приклю
чения рыжего Майкла» — 8-40, 
14, 17-50. «В 3-10 на Юму» —
12- 10, 16, 19-40, 21-30. «Люби- .
мый Раджа» — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 декабря. «Опасные игры»

— 14-20. «Леопард на снегу»
— 9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-30. «Китайский 
синдром» (две серии) — 9, 
11-40, 16, 18-30. 21-30.

«ПИОНЕР»
5 декабря. «Дюймовочка» — 

9, 10-40, 12-20. «Мгновения в

спичечной коробке» — 14, 
15-40. «Иван Васильевич ме
няет профессию» j — 17-30,
19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
5 декабря. «Мартин и вол

шебник» — 9-20. «Тайна за
писной книжки» — 11. 12-40,
14-20. 16, 17-40, 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

5 декабря. «В поисках ра
дости» — 15. «Глория» — 17. 
19, 21,

ДОГИ К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

5 декабря. «Третьего не да
но» — 17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
5 декабря. «Крупный разго

вор» --- 13, 15, 17. 19.

5 декабря, в 19 часов, в 
ДК ГРЭС-Н состоится ве
чер отдыха «Кому за 30».

Филиал Ш Т У  № 34 Том
ской карандашной фабрики 
объявляет прием учащихся 
—юношей и девушек, име
ющих образование 8—10 
классов, по специальностям: 
контролер ОТК деревообра
батывающего производства, 
контролер-браковщик, . сле
сарь-наладчик автоматиче
ских линий. Для лиц, име
ющих среднее образование, 
срок обучения — 8 месяцев, 
стипендия — 72 рубля. Для 
лиц, имеющих образование 
о классов, срок обучения — 
3 года, стипендия — 25 руб
лей..

Учащиеся на базе 8 клас
сов обеспечиваются бесплат
ным питанием, благоустро
енным общежитием. Время 
обучения засчитывается в 
трудовой стаж.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудово
го Красного Знамени государственный университет им. 
В. В. Куйбышева объявляет конкурс на замещение ва
кантных должностей профессорско-преподавательского 
состава:

заведующих кафедрами1 математического анализа, об
щей математики;

доцентов кафедр вычислительной математики, алгеб
ры;

старших преподавателей кафедр этики и эстетики, 
ботаники, ихтиологии и гидробиологии.

Документы на конкурс принимаются в течение двух 
недель со фая опубликования объявления в газете по 
адресу: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет,
учебная часть.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ ИМЕНИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА 

продолжает прием па подготовительное отделение
с отрывом от производства на факультеты: иност
ранных языков, физико-математический, началь
ных классов, физического воспитания.

За справками обращаться по адресу: Комсомольский
пр., 75,» коми. 258, тел. 4-36-11.

Открыт прием подписки 
на центральные газеты и
журналы, за исключением 
указанных в приложениях 
№№ 1 и 7 приказа № 300 
Министерства связи СССР, 
с доставкой с февраля и по
следующих месяцев 1982 го
да.

Подписку можно офор
мить в отделениях свя
зи, городских и районных 
агентствах и отделениях Со
юзпечати. Здесь же можно 
получить необходимую кон
сультацию по вопросам под
писки.

В Томском областном крае
ведческом музее до 13 де
кабря 1981 года продолжит 
работу выставка «Аквари
ум-81».

Принимаются заявки на 
коллективное посещение.

Справки по телефону 
2-62-85. \

Родные и близкие скор
бят по поводу смерти горя
чо любимого

КРАЮШКИНА 
Петра Александровича.

Ректорат, партком, мест
ком Томского университета 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти ветера
на КПСС, университета, 
кавалера ордена Ленина

РОДЫ ГИ НА
Николая Деомидовнча.

Вынос тела — 5 декаб
ря, в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Нахимо
ва, 15, кв. 135).
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